
ПЕРСОНА
Николай 
Гончар против 
коллекторов стр. 6

ЗВЕЗДА ОКРУГА
Павлу Хомских 
снятся танковые 
сражения стр. 11

НАШ ДВОР
Тополь — 
старожил 
Арбата стр. 5

ПРОГРАММА
Моя улица: 
пять основных 
фактов  стр. 3

РЕПОРТАЖ cтр. 12

3 июня 2016 года. Двенадцатилетняя жительница Центрального округа Анастасия Савинова вместе с конем по кличке Конфуций готовится выступить на Летнем кубке Федерации конного спорта Москвы 
по конкуру. Соревнования пройдут 28 июня, поэтому график тренировок у спортсменки очень плотный

НОВШЕСТВОГОЛОС НАРОДА ПРИЗЫВБЛАГОУСТРОЙСТВО

■ СТУДЕНТЫ ПРИ НАЦИО-
НАЛЬНОМ ИССЛЕДОВА-
ТЕЛЬСКОМ ТЕХНИЧЕСКОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ (НИТУ) 
МИСИС СОЗДАЛИ САМЫЙ 
БОЛЬШОЙ 3D-ПРИНТЕР.
Высота нового печатающе-
го устройства — пять мет-
ров. Имя великану дали со-
ответствующее — PrintZilla. 
С помощью него можно 
делать мебель.  стр. 13

■ МОСКВИЧИ ОПРЕДЕЛИЛИСЬ, ПО КАКИМ СТАНДАР-
ТАМ ДОЛЖНА РАБОТАТЬ ДЕТСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА. 
В ПРОЕКТЕ «АКТИВНЫЙ ГРАЖДАНИН» ЭТО БЫЛО 
ОДНИМ ИЗ САМЫХ ДОЛГОЖДАННЫХ ГОЛОСОВАНИЙ. 
Опрос по стандартам детской поликлиники проводился 
в три этапа, в каждом приняли участие более 197 тысяч 
человек. Москвичи предложили организовать в по-
ликлиниках игровые зоны, комнаты для кормления 
малышей. Голоса москвичи отдавали не зря — их мне-
ние будет учитываться при формировании программы 
по внедрению московского стандарта в детских поли-
клиниках.  стр. 7

■ ЖИТЕЛЬНИЦА ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА ЕЛЕНА 
МЕЛЬНИКОВА МЕЧТАЕТ О ВЫСШЕМ ВОЕННОМ ОБРА-
ЗОВАНИИ. В ПЛАНАХ ЭТО БЫЛО ДАВНО. А УЖ КОГДА 
УВИДЕЛА НА ПАРАДЕ ПОБЕДЫ В ЭТОМ ГОДУ ЖЕН-
СКИЙ СВОДНЫЙ РАСЧЕТ, ПОНЯЛА, ЧТО ОНА ДАЛЕКО 
НЕ ОДНА ТАКАЯ. 
В этом году наблюдается повышенный интерес к во-
енной службе не только со стороны девушек, но и юно-
шей. Так, вместо запланированных двух десятков аби-
туриентов через Красносельский военкомат прошло 
38 заявлений, а это значит, что военные профессии воз-
вращают свои позиции.  стр. 10

■ ВО ВРЕМЯ РАБОЧЕГО 
ОБЪЕЗДА ОКРУГА ПРЕ-
ФЕКТ ЦАО ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ ВСТРЕ-
ТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ 
РАЙОНА ХАМОВНИКИ.
Обсудили вопросы бла-
гоустройства дворов, 
программу «Моя улица» 
и озеленение террито-
рии у спорткомплекса 
«Лужники».  стр. 4

Рысью марш, Конфуций
Газета Центрального административного округа

17 июня 2016 года № 22 (654)

Партия «Единая Россия» открыла сезон летних кинопоказов стр. 3
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Налоговые льготы получили технопарки «Физтех » и «Модуль», а также два промышленных комплекса столицы

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин на этой неделе 
осмот рел площадку 
фестиваля «Наш про-
дукт», проверил ход 
реконструкции Брате-
евского парка, заложил 
временную капсулу 
в спорткомплексе «Луж-
ники», а также осмотрел 
строительство эстакады 
на пересечении Липец-
кой и Элеваторной улиц.

Стартовал сезон 
праздников 
Мэр Москвы Сергей 
С о б я н и н  п о с е т и л 
площадки фестиваля 
«Наш продукт» на Ма-
н е ж н о й  п л о щ а д и 
и Площади Револю-
ции. 
— «Наш продукт» — это 
первый фестиваль летнего 
сезона, — отметил мэр. 
В торговых шале продается 
ремесленная продукция из 
разных регионов страны. 
Лавки на Манежной площа-
ди организованы по прин-
ципу азбуки, где в каждой 
находится товар на опре-
деленную букву. Около «К» 
можно найти настоящий 

кузнечный двор, около 
«Е» — елецкие кружева. 
— Рассчитываем, что мо-
сквичи и гости столицы 
высоко оценят фестиваль, 
на котором представле-
ны именно наши про-
дукты, — отметил руко-
водитель Департамента 
торговли и услуг Алексей 
Немерюк. — «Наш про-
дукт» сменит следующий 
фестиваль — «Московское 
мороженое», после него 

мы проведем «Московское 
варенье». В пору урожая 
проведем фестиваль «Дары 
природы», а в последнюю 
неделю августа завершим 
череду летних городских 
событий фестивалем «Сно-
ва в школу».

Братеевский парк
Благоустройство Братеев-
ского парка, который нахо-

дится в Южном округе, идет 
полным ходом.
— В этом году мы благо-
устраиваем около 80 зеле-
ных территорий в Москве. 
Это парки, территории воз-
ле воды, — рассказал мэр.
Братеевский каскадный 
парк расположен на южном 
берегу Москвы-реки вдоль 
улицы Борисовские Пруды. 
Название «Каскадный» не 
случайно: парк спускается 
к реке небольшими терраса-

ми — каскадами. Работы по 
благоустройству проводятся 
с мая по июль.
В парке будет создана ком-
фортная пешеходная зона, 
отремонтированы сходы, 
здесь построят 
три новые лест-
ницы для спуска 
к набережной. 
Р а з о б ь ю т  3 8 
цветников, при-
ведут в порядок 

кустарники и деревья, уста-
новят 174 новых фонаря.
Для любителей спорта обо-
рудуют два теннисных кор-
та, футбольное поле, баскет-
больную площадку и ком-
плекс уличных тренажеров, 
а для малышей установят 
три детских площадки. 

Спорткомплекс 
«Лужники»
Осмотрев ход строитель-
ства бассейна «Лужники», 
Сергей Собянин заложил 
в его основание временную 
капсулу, которую строите-
ли затем вмонтируют в ос-
нование бассейна. Стадион 
возводят на месте признан-
ного в 2013 году аварийно-
го комплекса.
— Рядом с Большой спор-
тивной ареной, на месте 
старого аварийного бас-
сейна «Лужники», возво-
дится новый центр водного 
спорта. По площади он бу-

дет втрое боль-
ше предыдущего 
бассейна, — от-
метил мэр.
До десяти тысяч 
человек смогут 
ежедневно посе-

щать новый бассейн  спорт-
комплекса «Лужники».

Липецкая улица
14 июня Сергей Собянин 
инспектировал ход строи-
тельства эстакады на пере-
сечении Липецкой и Элева-
торной улиц. 
Возведение этого дорожного 
объекта решит сразу две за-
дачи. Во-первых, эстакада 
улучшит движение по Ли-
пецкой улице, которая давно 
стала полноценной взлетной 
магистралью. Во-вторых, бу-
дет построена новая дорога 
через железнодорожные пу-
ти от Варшавского шоссе до 
Липецкой улицы. 
— Одной из важнейших 
строек этого года является 
соединение Липецкой ули-
цы и Варшавки, — заявил 
мэр. — Эта большая по-
перечная связка улучшит 
соединение Восточного, 
Западного Бирюлева, Чер-
танова и в целом снизит пе-
репробег на МКАД, южный 
участок которого сегодня 
серьезно перегружен.

Материалы подготовила 
Екатерина Богданова okruga@vm.ru

НЕДЕЛЯ МЭРА

Фестивали и благоустроенные парки 
привлекут туристов и горожан
Сергей Собянин посетил значимые строительные и ярмарочные площадки столицы

10 июня 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и руководитель Департамента торговли и услуг Алексей Немерюк (за ним) осмотрели площадки фестиваля 
«Наш продукт» на Манежной площади. На фестивале представлена исключительно российская продукция, а также народные промыслы

Любители спорта уже 
скоро смогут оценить 
новые объекты 

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ. ИМЕННО НА 
СТОЛЬКО СНИЗИЛОСЬ 
КОЛИЧЕСТВО ДОРОЖ
НОТРАНСПОРТНЫХ 
ПРОИСШЕСТВИЙ С УЧА
СТИЕМ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ТРАНСПОРТА. 
За последние пять меся-
цев 2016 года по сравне-
нию с аналогичным пери-
одом прошлого года

Реконструкция 
спортивных 
объектов 

МОСКВАЦЕНТР.РФ

МНЕНИЕ

На этой неделе сто-
л и ц а  п р о с т и л а с ь 
с «русским витязем» 

Сергеем Еременко, траги-
чески погибшим во время 
полета 9 июня. Пилотажная 
группа «Русские витязи» 
участвовала в открытии 
памятника погибшим лет-
чикам, когда один самолет 
начал падать вниз, прямо 
на дачный поселок. На раз-
думья у Сергея были мгнове-
ния. И он принял единствен-
но возможное решение — 
увести падающий самолет 
в сторону от жилого кварта-
ла, в лес. Катапультировать-
ся пилот уже не успел. 
Подвиг. Это громкое слово 
мы почему-то сегодня стес-
няемся произносить. Нам 
кажется, что звучит оно 
слишком пафосно. С экра-
нов телевизоров нам по-
стоянно твердят, что время 
настоящих героев прошло. 
Да и кто он, герой нашего 
времени, чья жизнь могла 
бы стать образцом для под-
растающего поколения. 
Мол, выработали себя ге-
рои, наступило время деге-
роизации. 
Слыша такие слова, хочется 
закричать: остановитесь! 
Вы просто ослепли! Нам 
есть кем гордиться и с кого 
брать пример! Таким геро-
ем стал «русский витязь» 
Сергей Еременко. И 25-лет-
ний Александр Прохоренко, 
российский офицер, вызвав-
ший огонь на себя во время 
боев за Пальмиру в Сирии.
Именно такие ребята тво-
рят героическую историю 
нашей страны. Как твори-
ли ее наши деды и прадеды, 
сражаясь на полях Великой 
Отечественной войны. Не 
забывайте об этом.

Время героев

Дарья Головчанская
шеф-редактор газеты 
«Москва Центр»
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Капитальный ремонт Театра Луны и театра «Около дома Станиславского» завершится к концу июня
ПРОГРАММА 

В спорткомплексе «Дина-
мо» состоялся праздник 
для детей, организован-
ный в рамках программы 
городского летнего отды-
ха «Мос ковская смена».
Восемьсот школьников, 

решивших на каникулах 
серьезно заняться спортом, 
получили возможность по-
общаться со знаменитыми 
российскими баскетболи-
стами Андреем Кириленко, 
Алексеем Саврасенко, Ни-
колаем Падиусом и Влади-
миром Дячком.
— Надеюсь, что вы будете 
хорошо питаться, хорошо 
тренироваться и слушать 
своих тренеров, родите-
лей, — обратился к детям 
победитель праймериз 
«Единой России» депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков. 
После церемонии открытия 
в зрительном зале устано-
вили микрофоны. 
Мальчишки и дев-
чонки наперебой 
бросились зада-
вать вопросы спор-
тсменам. Многих 
из них интересо-
вали вполне кон-
кретные тонкости 
б а с  к е т б о л ь н о й 
т а к т и к и .  Та к , 
юный легкоатлет 
Петя  Самсонов 
поинтересовался, 
как делать «слэмданки» — 
зрелищные броски, при ко-
торых баскетболист высоко 
прыгает и буквально вкола-
чивает мяч сверху в корзину 
обеими руками.
— Я эти «фишки» осваивал 
постепенно, — пояснил 
президент Российской фе-
дерации баскетбола и чем-
пион Европы Андрей Кири-

ленко. — Сначала пробовал 
их исполнять с мячом для 
тенниса. Затем перешел на 
гандбольный мяч. И лишь 
потом начал работать с бас-
кетбольным.
Завершилась встреча ав-
тограф-сессией. Да такой 
бурной, что дети чуть не за-
топтали двухметровых вете-
ранов баскетбола.

— Я искренне рад за ребят.
В детстве многое бы отдал, 
чтобы вот так неформаль-
но пообщаться со своими 
спортивными кумира-
ми, — рассказал президент 
Академии Государствен-
ной противопожарной 
службы МЧС России Иван 
Тетерин.
— Сами-то летом спортом 
заниматься собираетесь? 
— Большие нагрузки здоро-
вье не позволяет, — усмеха-

ется Тетерин, демонстрируя 
шрам толщиной с палец от 
старой травмы на правом 
бицепсе. — Но я ежедневно 
плаваю в бассейне. А сейчас 
обязательно буду следить за 
нашими на чемпионате Ев-
ропы по футболу.

Секрет зрелищного броска

Андрей Коц
okruga@vm.ru

Участники «Московской смены» пообщались с известными баскетболистами

Партия «Единая Россия» 
запустила сезон летних 
кинопоказов в десяти 
парках города. Первый 
сеанс начался с показа 
фильма «Чемпионы. Быс-
трее. Выше. Сильнее». 

Одной из площадок ста-
ла летняя веранда в парке 
культуры и отдыха «Фили». 
Зрительный зал окружен 
деревьями и кустарника-
ми. Вместо мягких кре-
сел — деревянные скамьи, 

а от непогоды защищает 
купол большого белого 
шатра. Входных билетов 
не требуется — посещение 
кинотеат ра бесплатное.
Показывать на экранах 
летних кинотеатров будут 
классику — советское и рос-
сийское кино. 
— Это должны быть в хо-
рошем смысле патриоти-
ческие фильмы, просве-
тительские, из золотого 
фонда, — отметил депутат 
Госдумы Вячеслав Лыса-
ков. — Они в том числе по-
зволят воспитать чувство 
патриотизма среди подрас-
тающего поколения. Одним 

из своих любимых фильмов 
депутат назвал «Чапаева». 
Отметил он и современную 
экранизацию киноленты 
«А зори здесь тихие...» 
Другого лидера праймериз 
«Единой России», завка-
федрой детской хирургии 
и урологии-андрологии пе-
диатрического факультета 
Первого московского госу-
дарственного медицинско-
го университета имени Се-
ченова Дмитрия Морозова 
покорила последняя экра-
низация «Тихого Дона». 
А вот среди киноклассики 
самым любимым он назвал 
фильм «Офицеры».

— Нужно популяризиро-
вать честность, порядоч-
ность, и фильмы помогают 
добиваться этой цели, — го-
ворит Морозов.
Кинолента «Чемпионы», 
по его мнению, является 
в этом плане уникальной. 
Это три новеллы, каждая 
из которых рассказывает 
о судьбе известных спорт-
сменов — борца Алексан-
дра Карелина, гимнастки 
Светланы Хоркиной и плов-
ца Александра Попова.
— Это те люди, которые за-
щищают честь своей стра-
ны на мировом уровне, — 
подчеркнул Морозов.

Олимпийские чемпионы открыли сезон летних кинопоказов

Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

ИДИ И СМОТРИ

РЕКОНСТРУКЦИЯ

В столице реализуется 
программа «Моя улица». 
«МЦ» решила обобщить, 
что важно знать о благо-
устройстве мегаполиса.

1
Идет перек ла дка 
подземных комму-
никаций: теплосе-
тей, электрокабе-
лей, газовых труб 

и водопровода. Тем самым 
снижаются риски аварий. 
Также проведут ремонт 86 
вентиляционных шахт кол-
лекторов. 
— Большая часть работ за-
вершится уже к осени, — за-
явил заммэра Петр Бирю-
ков. — А новые коммуни-
кации прослужат не один 
десяток лет.

2
В Москве создадут 
120 километров под-
земной кабельной 
канализации. Под 
землю уберут «воз-

душку» со всех улиц, кото-
рые будут благоустраивать 
в этом году. 
— Провода закладывают-
ся в специальные колодцы 
и соединяющие их трубы. 
В случае аварии не нужно 
разрывать всю улицу, а мож-
но будет открыть колодец 
и заменить поврежденный 
участок, — заявила пресс-
секретарь столичного Де-
партамента капитального 
ремонта Татьяна Блинова.

3
После реконструк-
ции на Тв ерской 
улице появятся ши-
рокие тротуары, ли-
повая аллея, новые 

фонари и остановки обще-
ственного транспорта с бес-
проводным интернетом, 
зарядкой для мобильников 
и другими удобствами. 
— Осенью начнется мас-
штабное озеленение глав-
ной городской улицы. Здесь 
высадят 92 липы, вырублен-
ные в 1990-е годы, — расска-
зал мэр Москвы Собянин. 

4
Все стройплощадки 
организованы по 
определенным пра-
вилам. Они ограж-
дены, хорошо осве-

щены в темное время суток, 
на каждой есть щиты с ин-
формацией, какие работы 
проводятся и когда они за-
вершатся. Если где-то эти 
правила нарушаются, мож-
но пожаловаться на портале 
«Наш город» — gorod.mos.
ru. Стройплощадка будет 
проверена Объединением 
административно-техниче-
ских инспекций. Нарушите-
лей оштрафуют.

5
Д л я  в ы п о л н е н и я 
работ приходится 
перекрывать движе-
ние. Так случилось и  
с Тверской. Однако 

неудобства возникают ми-
нимальные. Тверскую  пере-
крыли всего на два дня.
— В ходе реконструкции на 
Тверской планируется ча-
стично вернуть парковоч-
ные места для автомоби-
лей, — заявил мэр. — Кроме 
того, здесь сделают одина-
ковое количество полос для 
движения транспорта на 
всем ее протяжении. 

Масштабная модернизация 
городского хозяйства

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анастасия Писарь
пресс-секретарь Центра 
организации дорожного 
движения

Работы в рамках програм-
мы «Моя улица», разуме-
ется, несколько снижают 
пропускную способность 
дорог. 
О возможных заторах 
водителей будут преду-
преждать за неделю. 
Специалисты ЦОДД про-
анализируют дорожную 
ситуацию в Центральном 
округе и будут информиро-
вать водителей о затруд-
нениях на дорогах.

Москвичи могут узнать 
о капремонте своего до-
ма на портале госуслуг.

— В сотнях жилых домов 
Москвы проходит капи-
тальный ремонт. Работы 
с каждым днем идут все 
интенсивнее, — отметил 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — В то же время у го-
рожан возникает все боль-
ше вопросов: где и какие 
работы проводятся, в какие 
сроки, какие элементы до-

мов должны быть отремон-
тированы. Мы обещали 
создать электронную си-
стему информации о кап-
ремонте, где можно узнать 
обо всех этапах работ.
С 14 июня пользователи 
портала госуслуг (pgu.
mos.ru) могут получать ин-
формацию о включении 
дома в региональную про-
грамму, о выборе способа 
формирования фонда кап-
ремонта, об оплате взно-
сов, о перечне и плановой 
стоимости работ. Также 
москвичи могут узнать 
и подробности конкурсной 
документации.

Электронная база ответов

Юлия Воронина
okruga@vm.ru

КАПРЕМОНТ

Дети 
наперебой 
задавали 
спортсменам 
вопросы 

9 июня 2016 года. Многие школьники подготовились и принесли 
на встречу футболки с именами присутствующих спортсменов
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Получатели социальной помощи смогут самостоятельно приобретать необходимую им технику

Во время рабочего объ-
езда округа префект 
Центрального округа 
Владимир Говердовский 
встретился с жителями 
района Хамовники.

В числе множества других 
жители задали префекту во-
просы о ходе благоустрой-
ства территории у стадиона 
«Лужники». Владимир Го-
вердовский напомнил, что 
проект реконструкции пред-
усматривает максимальное 
сохранение рельефа, газо-
нов, деревьев и кустарни-
ков. Однако без вырубки 
сухостойных и аварийных 

деревьев не обойтись. Вза-
мен на территории у «Луж-
ников» будет высажено 
1050 деревьев, более 50 ты-
сяч кустарников, 60 ли-
ан и организовано более 
15 тысяч цветников. Пре-
фект пояснил, что «Лужни-
ки» останутся особой зоной 
притяжения для любителей 
отдыха на свежем воздухе 
и занятий спортом. 
— На Лужнецкой набереж-
ной длиной почти три ки-
лометра будут оборудованы 
беговые и велосипедные до-
рожки, дорожка для ролле-
ров. У набережной планиру-
ется разместить площадки 
для воркаута. Особое внима-
ние уделяем ландшафтному 
дизайну, — уточнил Влади-
мир Говердовский.

Впрочем, не «Лужниками» 
едиными. Всего в этом году 
в Центральном округе бла-
гоустроят 897 дворов, из них 
272 — в рамках программы 
«Моя улица». Кроме того, на 
этой неделе строители уже 
приступили к обустройству 
16 новых зеленых террито-
рий, по которым прошло 
голосование на портале «Ак-
тивный гражданин». Всего 
же тихие зеленые зоны от-
дыха, как планируется, по-
явятся на 10,8 гектара центра 
Москвы. Кстати, из 73 благо-
устраиваемых этим летом го-
родских пространств  52 ули-
цы расположены в историче-
ском центре.

Подробности о реконструкции 
«Лужников» в следующем номере

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Центру дали зеленый цвет

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

«Лужники» останутся особой зоной притяжения любителей отдыха 

В Музыкальном театре 
имени Станиславского 
и Немировича-Данчен-
ко представили оперу 
Сергея Прокофьева «Лю-
бовь к трем апельсинам».

Таким образом здесь от-
метили 125-летие со дня 
рождения композитора. 
Апельсиновый фреш ока-
зался трехлетней выдерж-
ки. Режиссер Александр 
Титель спектакль создал для 
Латвийской национальной 
оперы в 2013 году. А теперь 
перенес его на подмостки 

театра, оперой которого ру-
ководит уже 25 лет. 
Александр Титель сделал 
изящный оммаж в сторону 
авангарда. В прологе «Чер-
ный квадрат» Малевича 
разваливается, превраща-
ясь в десятки картонных 
коробок — элементы, из ко-
торых и мечтается постро-
ить новую жизнь, а заодно 
и утолить любовную жажду 
юного Принца. В итоге, со-
вершив путешествие под 
присмотром сотрудников 
экстренных служб и журна-
листов и даже пройдя воен-
ные сборы в пустыне, Принц 
найдет свое счастье в апель-
сине. Точно, как то предпи-
сано сказкой Карло Гоцци.

«Апельсины» больше, чем 
просто комическая опе-
ра, — это пародия на опер-
ный жанр. Поэтому пре-

красного вокала тут не тре-
буется. Здесь необходимы 
ансамбливость и тотальное 
чувство юмора. Но, похоже, 
в процессе работы все «за-
клятие смехом» артисты из-
расходовали. 
Тигр и Медведь, в плюше-
вых шкурах бегающие на 
двух ногах, как дежурные 
на детском утреннике; нос 
баллистической ракеты, 
на который нанизывают 
буханки хлеба, — все эти 
незамысловатые прико-
лы вызывают лишь легкое 
оживление в зале.
И только звучание знамени-
того прокофьевского марша 
дарит ощущение абсолют-
ного праздника.

Столичные власти 
не планируют организо-
вывать ни платный въезд 
в центр города, ни плат-
ную парковку во дворах. 
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

По его словам, власти пред-
лагают москвичам субси-
дии для установки шлагба-
умов во дворах домов.
— Это помогает навести 
порядок. Жители закры-
ли сотни дворов, которые 
раньше были забиты чужи-
ми припаркованными ма-
шинами, — пояснил мэр.
Безусловно, есть те, кто 
видит в установке шлаг-
баума во дворе определен-
ные минусы. Например, 
шлагбаум в одном дворе 
может стать причиной «ав-

томобильной толчеи» в со-
седних. Или затруднить 
проезд к учреждениям об-
щего пользования, мешать 
проезду спецтехники. 
Но присутствуют и плю-
сы, отрицать значение 
которых бессмысленно. 
Практика показала, что 
во дворах после установки 
шлагбаумов появляются 
свободные места для пар-
ковки своих автомобилей. 
Повышается безопасность 
жителей, так как вход для 
посторонних ограничен. 
Двор становится свобод-
нее, комфортнее.

Для тех, кто задумывается 
об установке шлагбаума 
в своем дворе, «МЦ» реши-
ла напомнить правила, ко-
торые следует учесть. 
С инициативой обезопа-
сить двор от чужих машин 
выступают сами жители. 
Коллективную заявку от 
конкретного двора в тече-
ние 30 дней рассматривает 
Совет муниципальных де-
путатов района. Ключевое 
условие для положитель-
ного решения — 51 про-
цент голосов в поддержку 
инициативы.
Адреса из зоны платных 
парковок подпадают под 
субсидии столичного пра-
вительства. Размер состав-
ляет 50 тысяч рублей. 
— В 2016 году почти 17 мил-
лионов рублей запланиро-
вано в Центральном округе 
выделить на субсидирова-
ние установки шлагбау-
мов, — сообщил префект 

округа Влади-
мир Говердов-
ский.
Проект установ-
ки шлагбаума 
должны утвер-
дить муници-
пальные депута-
ты, сотрудники 
ГИБДД и МЧС. 
Только после 

этого выбранный жильца-
ми подрядчик приступает 
к работам. Попытка обойти 
закон обречена на фиаско.
Физическое лицо в этом слу-
чае ждет штраф до 2 тысяч 
рублей, юридическому при-
дется заплатить до 15 тысяч. 
Демонтаж нелегального 
шлагбаума проведут за счет 
его собственника.
Кстати, граждане могут 
воспользоваться пошаго-
вой инструкцией по уста-
новке шлагбаумов на сай-
те правительства Москвы 
mos.ru в разделе «Совет-
ник».

Рецепт апельсинового сока почти коньячной выдержки

Граница на замке. 
Обеспечим безопасность 

Мария Бабалова
edit@vm.ru

Екатерина Петрова
e.petrova@vm.ru

ТЕАТР

ИНСТРУКЦИЯ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Кузнецов
главный архитектор 
Москвы

Большая часть «Лужни-
ков» является природным 
комплексом, с режимом 
охраны № 1, и это значит, 
что весь ландшафт нельзя 
менять — вплоть до гра-
ниц газонов. 
Так что ни о какой вы-
рубке «тысяч молодых 
и здоровых деревьев» 
речи не идет. Есть больные 
аварийные деревья, есть 
сухостой, кустарники, ко-
торые просто разрослись. 
Вот от них мы и будем из-
бавляться.

Проект благоустройства территории около спорткомплекса «Лужники». Здесь будет высажено 1050 деревьев, более 50 тысяч кустарников, 
60 лиан и организовано более 15 тысяч цветников

Установка  
нелегального 
шлагбаума 
штрафуется 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Титель
режиссер-постановщик

Опера «Любовь к трем 
апельсинам» — гранди-
озное сочинение, прочно 
занявшее место в ряду 
шедевров ХХ века. Му-
зыка Прокофьева лечит 
от уныния, дает бодрость, 
надежду, утверждает, 
что жизнь прекрасна. 11 июня 2016 года. Сцена из оперы «Любовь к трем апельсинам». 

Принц — Липарит Аветисян, Нинетта — Дарья Терехова
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Шесть миллионов пассажиров перевезли автобусы маршрута «М» после закрытия станции «Фрунзенская»

Вахта памяти

На Болотной площади прой-
дет акция «Вахта памяти», 
посвященная 75-летию со 
дня начала Великой Оте-
чественной войны. Для 
жителей организуют кино-
театр под открытым небом, 
а также предложат сыграть 
в городки, классики и дру-
гие активные игры. Люби-
тели настольных игр смогут 
принять участие в турнире 
по шашкам, шахматам и до-
мино.
Кроме того, в ночь с 21 на 
22 июня горожанам также 
будет предложено пройти 
полосу препятствий.

Калорийные маршруты

В московских парках плани-
руют создать специальные 
маршруты, которые будут 
показывать количество 
калорий, затраченных во 
время прогулки. Вдоль про-
гулочных дорожек в парках 
будут установлены специ-
альные разметки с данными 
о затраченных во время про-
гулки калориях. Информа-
ция о калориях будет указана 
или на тротуарах, или на та-
бличках, развешанных вдоль 
маршрута на деревьях.
Планируется, что они по-
явятся до конца текущего 
лета. 

Детская площадка 
у храма Христа Спасителя

На территории Кафедраль-
ного соборного храма Хри-
ста Спасителя в августе по-
явится детская площадка 
с игровым комплексом. Ее 
площадь составит около 
400 квадратных метров. 
На ней организуют песоч-
ницу, батут, два вида каче-
лей, а также игровой куб 
с лестницами, брусьями 
и гимнастическими коль-
цами и игровой комплекс 
«Королевство» с горками 
и качелями. 

МОНИТОР ЦАО

Жители района Арбат 
обратились с просьбой 
помочь установить воз-
раст тополя, растущего 
в одном из дворов. Де-
рево настолько высокое 
и раскидистое, что жиль-
цы дома предполагают, 
что ему несколько веков, 
а это значит, что оно 
старше всех остальных 
деревьев в центре.

…Тень от тополя, подпира-
ющего кирпичную подсоб-
ку, закрывает почти весь 
двор в Николопесковском 
переулке, 6. Однако Марга-
рита Николаевна Трубнико-
ва, самая старшая житель-
ница дома, никак не может 
вспомнить, когда он успел 
так разрастись, хотя на па-
мять не жалуется: до сих 
пор в совершенстве владе-
ет английским и немецким 
языками, знание которых 
требовалось от каждого 
сотрудника Министерства 
внешней торговли, где она 
проработала всю жизнь.
—  П е р е е х а л а  я  с ю д а 
в 1943 году вместе с роди-
телями тринадцатилетней 
девочкой, — рассказывает 
Маргарита Николаевна. — 
В этом доме жили энерге-
тики, и моему отцу как за-
местителю министра энер-
гетики дали здесь квартиру.
В углу, где сейчас находится 
кирпичная подсобка, в то 
время стоял деревянный 
дом, там после войны жил 
диктор Виктор Балашов. 
А перед его домом был ого-
род, где жители выращива-
ли свеклу с картошкой.
— Видите серый дом, при-
мыкающий к нашему? — 
спрашивает Маргарита Ни-
колаевна. — Его пленные 
немцы строили по немец-
кому проекту! Первый этаж 
отводился под обществен-
ные пространства для жите-
лей — музеи и библиотеки. 
Дом этот потом отдали гене-
ралам, а тополь, по словам 
пенсионерки, в это время во 
дворе уже рос.  
— Детьми мы ката-
лись с горки, упирав-
шейся прямо в его 
корни, а в молодости 
целовались под его 
ветками с будущим 
мужем, — говорит она.
— Тут раньше церковь 
стояла — Николы в Пе-
сках, — подключается к бе-
седе Ирина Пономарева, 
председательница мест-
ного ТСЖ. — Ее взорвали, 
а тополь устоял. В наш дом 
бомба попала во время вой-
ны — тополь устоял, а по-
том метро прокладывали 

под землей — и опять дере-
ву хоть бы что! Удивитель-
ная жизнеспособность!
Тополь такой толстый, что 
жители уверены: ему не-
сколько веков, однако ден-
дрохронолог Руслан Куча 
разочаровывает их.
— Тополи обычно живут не 
больше века, — утвержда-
ет он, делая замеры дерева 
и собирая образцы почвы 

для экспертизы. — Если 
условия хорошие, то могут 
и 150 лет прожить.
Судя по обхвату ствола 
(4,5 метра), условия в ар-
батском дворе оказались 
для дерева хорошими, что 
удивило всех местных жи-
телей, кроме Маргариты 
Николаевны, которая, по-
теряв мужа и единственную 
дочь, кажется, лучше других 

знает о том, как закаляют 
трудности.
— Этот тополь — женского 
пола, — выносит вердикт 
дендрохронолог. — Ему 
около 90 лет. По расчетам 
он может прожить еще 20.
Услышав это, Маргарита Ни-
колаевна вздрогнула. Кажет-
ся, только теперь она поня-
ла, почему в моло-
дости не обращала 
на него внимания: 
тополь оказался 
ровесником, точ-
нее ровесницей. 
В ее 13 лет деревцо 

было тоненьким, как девоч-
ка-подросток. А сейчас под 
его раскидистыми ветвями 
можно укрыться от солнца 
и от лишних воспоминаний, 
не растерявших яркости за 
90 лет.
Мы потихоньку выходим со 
двора, оставив Маргариту 
Николаевну и тополь на-

едине. Им, сви-
детелям ушед-
ш е й  э п о х и , 
о многом надо 
друг с другом 
п о г о в о р и т ь , 
вспомнить. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Виктория Филатова
okruga@vm.ru

Тополь устоял, даже 
когда немцы бомбили 

Истории жизней 
наших 

читателей

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Свидетели ушедшей эпохи
По просьбе жителей «МЦ» установила возраст одного из старейших тополей Арбата

8 июня 2016 года. Дендрохронолог Андрей Козин, жительница дома № 6 в Николопесковском переулке Маргарита Трубникова, 
дендрохронолог Руслан Куча и председатель местного ТСЖ Ирина Пономарева (слева направо) измеряют обхват ствола тополя
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16 июня заработали клубничные ярмарки на улицах Дубровской, Рочдельской, Еланской и Земляной Вал

Как функционируют при-
боры учета, где они рас-
положены, что считают 
и за что платят горожане. 
В этих и других вопросах 
«МЦ» разбиралась вме-
сте с экспертами.  

Секреты подвала
— В жилых домах установ-
лены приборы учетов двух 
видов — общедомовые 
и индивидуальные, — объ-
яснил вице-президент Ас-
социации содействия раз-
вития жилищного контроля 
Борис Портянкин. 

Индивидуальные счетчи-
ки — это известные всем 
счетчики горячей и холод-
ной воды, которые должны 
стоять в каждой квартире, 
электросчетчики. 
Коллективные приборы 
учета скрыты в подвалах. 
Они считают электроэнер-
гию, которую расходуют все 
жильцы, затраты на отопле-
ние подъезда, содержание 
дома и подачу воды на всех 
жильцов — на общие стоя-
ки, например, мытье полов 
в подъезде. Общие кубоме-
тры, потребленные домом, 
суммируются и делятся 

между жильцами исходя 
из площади каждой квар-
тиры в квадратных метрах. 
И превращаются в строчки 
в платежках: канализация, 
водоотведение. Таким об-
разом, помимо того что 
житель многоквартирного 
дома потратил на собствен-
ные нужды, он платит за 
общее потребление дома.

Враг достатка
Как разобраться в много-
численных строчках в пла-
тежке? Председатель ко-
миссии по законодатель-

ству Союза юристов Алек-
сандр Толмачев уверен: 
проблема в незнании.
— Жильцы многоквартир-
ных домов несут дополни-
тельные расходы, потому 
что не понимают своей 
доли в общем имуществе 
дома, — говорит он. — То 
есть к тому, что ты реально 
потратил, добавляют еще 
неизвестно сколько.
Москвичам нужно подроб-
но разъяснить, для чего сто-
ят коллективные счетчики 
в подвалах и даже для чего 
нужны индивидуальные 
счетчики внутри квартиры. 

Поскольку единого источ-
ника информации пока нет, 
муниципальный депутат 
района Войковский Алек-
сандр Закондырин пред-
лагает начать как раз с это-
го — провести широкую ин-
формационную кампанию 
среди горожан и объяснить 
принцип работы. 

Подготовила
Елена Матвеева okruga@vm.ru

Приборы учета. Кто и как считает нашу повседневную жизнь
УСЛУГИ

 ПО МАТЕРИАЛАМ 
 СЕТЕВОГО 
 ВЕЩАНИЯ ВМ 

ЦИФРА

5,5
ТЫСЯЧИ БРЕЛОКОВ 
ТРОЙКА РАЗ
ДАДУТ МОСКВИ
ЧАМ ПРИ ПОКУПКЕ 
ЕДИНОГО БИЛЕТА 
НА 90 И 365 ПОЕЗ ДОК.
На него же можно бу-
дет записать проездной 
билет. Акция стартует 
21 июня. 

Участники праймериз 
«Единой России» встре-
тились, чтобы подвести 
итоги предварительных 
выборов.

— Прошедшие прайме-
риз — это свидетельство 
настоящей, открытой, кон-
курентной борьбы, — счи-
тает секретарь столичного 
отделения партии «Единая 
Россия» Николай Гончар. — 
В них приняли участие не 
только члены партии, но 
и ее беспартийные сторон-
ники. По итогам будет сфор-
мирована сильная профес-
сиональная команда, уже 
пользующаяся доверием 
граждан. 
Праймериз стали реальным 
смотром подрастающей 
смены в партии. 
— Налицо рождение нового 
поколения политиков. Мы 
увидели много молодых яр-
ких лиц, услышали свежие 
идеи, — заявил политик.
Участники встречи отме-
тили, что в ходе праймериз 
было высказано много инте-
ресных идей, многие из ко-
торых удалось успешно ре-
ализовать. Также была вы-
сказана мысль, что «Единая 
Россия» — единственная на 
сегодня политическая сила, 
способная провести предва-
рительные выборы.
— Мы показали, что «Еди-
ная Россия» остается веду-
щей политической силой 
на нашей партийной сце-
не, — заявил Николай Гон-
чар. — Более 10 миллионов 
российских избирателей 
приняло участие в предва-
рительном голосовании. Та-
ким образом, они помогли 
нам в выработке решений 
по кандидатам в нашем пар-
тийном списке. 

Политики 
нового 
поколения

ИТОГИ

Никита Миронов
okruga@vm.ru

Государственная дума 
рассматривает законо-
проект о регулировании 
коллекторской деятель-
ности. «МЦ» поговорила 
с депутатом Госдумы 
Николаем Гончаром, чего 
ждать гражданам в бли-
жайшее время.

Николай Николаевич, на что 
направлен законопроект 
о коллекторах, который вы 
продвигаете?
Он нужен для того, что-
бы остановить произвол 
и бесчинства коллекторов, 
которые часто ведут себя 
в отношении граждан как 
настоящие бандиты. Необ-
ходимо наконец установить 
правовые границы сферы 
взыскания долгов, жестко 
регулировать деятельность 
к о л л е к т о р о в . 
Каждый, кто бе-
рется добиваться 
от граждан вы-
плат просрочен-
ных долгов, дол-
жен знать, что за 
нарушение норм 
и правил после-
д у ю т  ж е с т к и е 
санкции. 
В чем конкретно будут за-
ключаться эти границы?
Будет создан реестр коллек-
торских агентств и повыше-
ны требования к размеру 
уставного капитала. Это 
позволит убрать с рынка 
мелкие фирмы-одноднев-
ки, случайных людей. Кол-
лекторы будут ограничены 
в возможностях и инстру-
ментах по взысканию дол-
гов. Так, будут запрещены 
звонки должникам в период 
с 20:00 до 09:00 в выходные 
дни и с 22:00 до 08:00 в буд-
ние. Можно будет провести 
не более одного завершен-

ного разговора в сутки, не 
более двух в неделю и не 
более восьми в месяц в об-
щей сложности. Сейчас 
мы видим примеры насто-
ящего телефонного пре-
следования. Также закон 
оградит человека от ущерба 
его чести и достоинству. От-
дельный пункт — запрет на 
малейшее физическое воз-
действие.
Почему, если законопроект 
так важен, он до сих пор 
не принят?
Он затрагивает не только 
коллекторов, но и другие 
сферы, и на определение 
правил работы с ними ушло 
много времени. Например, 
закон не будет касаться дол-
гов граждан перед компа-
ниями в сфере ЖКХ, постав-
щиками электроэнергии, 
тепла, газа, телефонных 
услуг. Только если ресур-
соснабжающая компания 
не передаст долг на взыска-

ние коллекторам. Не будет 
он работать и в случае, если 
кредитор — физическое 
лицо: например, кто-то дал 
в долг своему соседу, а тот 
долг не отдает.
Каков прогноз, когда он бу-
дет принят?
Мы твердо намерены при-
нять его. Я буду делать для 
этого все возможное и до-
казывать необходимость 
его принятия. Придется по-
работать и с банками: они 
сопротивляются отдельным 
положениям закона, но мне 
и коллегам удалось отсто-
ять наши позиции.

ОСТРАЯ ТЕМА

Коллекторов возьмут под контроль

Юлия Воронина
edit@vm.ru

Депутат Госдумы Николай Гончар: Закон призван определить практику взыскания долгов 

Депутат Государственной думы Николай Гончар намерен добиваться принятия закона 
о коллекторской деятельности  уже в ближайшее время

Сейчас мы 
видим примеры 
преследования 
должников 
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горожан. Таких пациентов 
жители предлагают перена-
правлять к дежурному врачу 
или обязывать записывать-
ся на другое время. Более 
2,5 тысячи москвичей вы-
ступили со своими идеями. 
Например, они предложили 
оставлять для опоздавших ре-
зервное время через каждые 
два часа.
За открытие в детских поли-
клиниках школ здоровья для 
родителей проголосовали 
62,86 % участников.

Здесь родители смогут узнать 
о методах профилактики бо-
лезней, способах закалива-
ния и получить советы ухода 
за ребенком, а также посе-
тить мастер-классы массажа.

Упростить процесс 
записи
Еще один важный вопрос — 
прикрепление ребенка к по-
ликлинике. Для этого роди-
тели должны лично прийти 
в регистратуру, написать 

заявление и представить не-
обходимые документы.
Чтобы упростить процеду-
ру, все бланки можно будет 
передавать через медсестру 
или врача при первом посе-
щении.
Эта идея нашла поддержку 
у 80,67 % «активных граж-
дан». А 8,23 % посчитали, что 
документы лучше заполнять 
в поликлинике, чтобы не до-
пустить ошибок.
Также 74,23 % участников го-
лосования поддержали пред-

ложение переименовать ка-
бинеты «Здоровое детство», 
где сейчас можно получить 
справки и направления без 
визита к участковому врачу.

Мемориальную доску хирургу Александру Бакулеву установили на высотке на Кудринской площади

Москвичи определились, 
по каким стандартам 
должна работать детская 
поликлиника. В проекте 
«Активный гражданин» 
это было одним из самых 
долгожданных голосова-
ний. «МЦ» выбрала пять 
наиболее обсуждаемых 
предложений горожан.

Опрос по стандартам детской 
поликлиники проводился 
в три этапа, в каждом приня-
ли участие более 197 тысяч 
человек.
Москвичи предложили ор-
ганизовать в поликлиниках 
игровые зоны, комнаты для 
кормления малышей. Голоса 
москвичи отдавали не зря — 
их мнение будет учитываться 
при формировании програм-
мы по внедрению московско-
го стандарта в детских поли-
клиниках.

Цель визита
Почти 76% активистов счи-
тают: при записи на прием 
надо уточнять цель визита 
в детскую поликлинику.
Это могут быть профилакти-
ческий осмотр, выдача спра-
вок или заболевание. Такая 
мера поможет разделить по-
токи пациентов и сократить 
очереди к врачам.

Поблажки 
для опоздавших
Введение специального по-
рядка приема родителей, 
которые опоздали к назна-
ченному времени более чем 
на 15 минут, одобрили 68,5 %  

РЕФЕРЕНДУМ

Детская поликлиника глазами родителей

Наталья Лучкина
n.luchkina@vm.ru

Активные граждане помогают сформировать программу стандарта столичных медицинских учреждений

Столичные нейрохи-
рурги спасли жизнь 
73-летней пациентке, 
выполнив уникальную 
операцию на головном 
мозге. 

Женщина почувствовала 
острую головную боль — по 
ощущениям это напомина-
ло удар в затылок.  И  сразу 
же вызвала скорую.   
Неотложка доставила пен-
сионерку в Региональный 
сосудистый центр Город-
ской клинической больни-
цы имени Иноземцева. 

Специалисты провели пол-
ное обследование, которое 
и выявило причину плохого 
самочувствия.  У женщины 
обнаружили аневризму 
внутренней сонной арте-
рии — то есть расширение 
кровеносного сосуда.
Пациентку сразу же переве-
ли в операционную, где ей 
выполнили мини-инвазив-
ную операцию — то есть  
минимально травматич-
ную операцию головного 
мозга. 
Операция называется key-
hole. Это переводится  с ан-
глийского как замочная 
скважина. Операция про-
водилась через небольшой 
разрез на брови. 

Метод замочной скважи-
ны, говорят специалисты, 
позволяет избежать ослож-
нений, огромных рубцов 
и длительной реабилита-
ции — пациенты находятся 
в клинике 5–7 дней. 
Такие вмешательства стали 
доступны для москвичей 
благодаря специальной 
финансовой программе 
столичного Департамента 
здравоохранения.
— Подобная современная 
операция — хирургия выс-
шего пилотажа и требует 
профессионализма всей 
хирургической бригады, — 
рассказал Александр Ми-
тичкин, главный врач боль-
ницы имени Иноземцева.

Метод замочной скважины. Хирургическая 
операция спасла пенсионерку

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

МЕДИЦИНА

Таким видят идеальное лечебное 
учреждение активные горожане

Отдельные комнаты для кормления малышей 
88,24% 

Единая навигация для всех 
детских поликлиник
62,54% 

Предоставить родителям доступ к электронной вер-
сии медкарты ребенка. Это позволит делать распечат-
ки и уточнять рекомендации врача, не выходя из дома
81,42% 

Игровые зоны для детей
64,88% 

Кабинет «Здоровое 
детство», в котором 
можно получить  
справки

Торговые (вендинговые) 
автоматы. Продаваться 
там должно детское пи-
тание, а также напитки 
и сладости, которые 
не вредят здоровью ма-
леньких пациентов
68,5% 

Поликлиники будут распространять специальные 
памятки, брошюры и рекомендации для родителей 
по уходу за детьми. Большинство пользователей 
решили, что такая информация должна находиться 
на информационных стендах в детских поликлиниках
49,55%
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Кац
главный врач детской го-
родской поликлиники № 7

Предложения москвичей, 
безусловно, помогут улуч-
шить комфорт пребывания 
в детских поликлиниках. 
Но во всем должно быть 
чувство меры.
Например, вопрос с ор-
ганизацией игровых зон 
для детей.
Сейчас пациенты записы-
ваются на прием заранее, 
очередей нет. Поликлини-
ка — это не развлекатель-
ный центр. 
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216 автомобилей будет вмещать новая подземная парковка по адресу: Краснопресненская набережная Троллейбус с дизель-генератором поехал маршрутом по внешней стороне Садового кольца

Щелк, щелк! На перро-
не Казанского вокзала 
слышны щелчки камер 
мобильных телефонов. 
Пассажиры фотографиру-
ются на фоне двухэтажно-
го поезда. И те, кто едет 
в Адлер, и те, кому совсем 
в другую сторону.

Дорога занимает сутки
— Мы специально едем на 
двухэтажном и взяли биле-
ты на втором этаже, чтобы 
обзор был лучше, — расска-
зывает житель Хамовников 
Алексей Коломеец. 
Хотя по факту Алексей ока-
зался разочарован. Окна 
в вагоне небольшие. На 
первом этаже они находят-
ся почти на уровне перрона. 
Да и на верхней полке ока-
залось тесновато, потому 
что потолок уменьшен. Ку-
пе в «двухэтажке» уже, чем 
в обычном поезде. Места 
для сна из-за этого тоже уже 
и жестковатые. Опробовали 
на себе. Меньше места и для 
багажа. Но подругу Алексея 
Лену это не огорчает:
— Зато двухэтажный поезд 
быстрее обычного. Едем 
23 часа 59 минут. А обычные 
поезда — полтора суток!
За быстроту и комфорт 
н у ж н о  п л а т и т ь .  Б и л е т 
в «двухэтажку на колесах» 
стоит 9750 рублей. А место 
в спальном вагоне — и во-
все 17 895 руб лей. Для срав-
нения: полка в купе обыч-
ного поезда до Сочи стоит 
6300–6900 руб лей. А билет 
на самолет — от 8735 до 
10 151 рубля. 

Места общего 
пользования
— Я уже ездила на таком по-
езде,  — рассказывает пас-
сажирка, жительница Ору-
жейного переулка Ирина 
Деревянко. — Стены и двери 
в поезде светлые, что очень 
радует, табло показывает 
температуру наружную 
и внутреннюю. Также там 
видно, занят туалет или нет. 
Внизу три биотуалета, есть 
горячая вода в кране, неболь-
шой умывальник. И туалет-
ная бумага, и бумажные по-
лотенца — это путешествие 
с комфортом по высшему 
разряду.
Впрочем, по словам Ири-
ны, если в унитаз начинают 

бросать салфетки, он быстро 
засоряется и его вообще за-
крывают до конца поездки. 
— А в оставшиеся образуют-
ся очереди, — пояснила Ири-
на. — Но тут пассажиры сами 
виноваты: везде написано, 
что бумагу в унитаз бросать 
нельзя. 

Чай и вайфай
У проводника в купе стоит 
термопод. Как говорит Ири-
на, не очень удобно, потому 
что он небольшой, а горячая 
вода нужна всем. 
Зато в купе есть розетки для 
мобильников.  
— На всем протяжении от 
Москвы до Сочи есть вай-
фай, — рассказывает Ири-
на. — И работает кондици-
онер. 
А еще на каждой полке лежит 
набор: зубная щетка, паста, 
беруши и влажные салфетки. 

Маловато будет
— А вот обслуживание значи-
тельно медленнее, — встре-
вает в наш разговор пасса-
жир Андрей Караваев, — на-
роду больше, а проводников 
по-прежнему двое. К тому же 
на второй этаж ведет крутая 
лестница, по которой не всем 
легко забираться. Пожилым 
пассажирам, особенно с тя-
желыми чемоданами, прихо-
дится довольно трудно. 
Но есть и плюсы — скорость 
движения и короткие оста-
новки.
— Как правило, — продолжа-
ет Андрей, — поезд останав-
ливается всего на 2–5 минут. 
Иногда на 15. Это здорово.

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Акулов
вице-президент по пас-
сажирским перевозкам 
ОАО «РЖД»

Составы с двухэтажными 
вагонами мы специально 
запустили на самых за-
груженных направлениях. 
В том числе на маршруте 
«Москва — Адлер». Спрос 
пассажиров на этом на-
правлении в сезон посто-
янно растет. Двухэтажный 
поезд способен перево-
зить 830 пассажиров 
одновременно. На обыч-
ном поезде для перевозки 
такого количества людей 
потребуется два состава 
по 14 вагонов.

ЦИТАТА

ИСПЫТАНО

Двухэтажное 
путешествие
«Москва Центр» проводила жителей 
ЦАО, которые путешествуют к Черному 
морю на необычном поезде

Андрей Копалов, 
Пресненский район 

Тамбур с противоположной 
стороны от купе проводника 
вообще убрали. И курить 
больше негде. По идее это за-
мечательно. Да и новый закон 
запрещает курение в поездах. 
Я сам не курю и терпеть не мо-
гу табачный дым, который 
проникает в коридор из там-
бура в обычных вагонах. 
Но ведь реальность такова, 
что многие курильщики — 
эгоисты, все равно курят и де-
лают это в туалетах. А ведь там 
в отличие от туалетов в само-
лете нет никаких датчиков 
дыма. В итоге в замечатель-
ных двухэтажных вагонах 
все вынуждены отравляться 

табачным дымом при посе-
щении туалетов. А в тамбуре, 
где вход в вагон, проводники 
не разрешают курить — они 
там часто ходят и проводят 
всякое обслуживание систем 
вагона. 

Алиса Колесова, 
район Арбат

Мне очень понравился 
обзор со второго этажа 
и скорость движения. Поезд 
реально летит, а не тащит-
ся по перегонам. А минус 
в том, что на верхней полке 
второго этажа очень-очень 
тесно. Для ребенка может 
быть и нормально, но у меня 
рост 176, несколько раз до-
вольно больно ударялась 

головой. Я понимаю, если 
вагоны сделать выше, они 
просто не во все тоннели вой-
дут и не под всеми мостами 
проедут. Но, мне кажется, 
какие-то варианты реше-
ния проблемы искать надо. 
В конце концов, есть целая 
наука — эргономика.

Егор Кучеренко, 
район Хамовники

В отличие от Европы наши 
железнодорожные пути 
не так идеально проложены 
и вагоны не так продуманы 
в плане комфорта подвески. 
Поэтому вагоны во время 
движения весьма сильно 
качает. Риск получить травму 
при спуске по лестнице, когда 

вы собрались в туалет, весьма 
велик. Или если вам надо при-
нести горячий чай или кипя-
ток. Да и качает второй этаж 
сильнее, чем первый. Я ходил 
очень-очень аккуратно, дер-
жась за стены. Но пожилой 
человек или ребенок могут 
не удержаться, упасть и трав-
мироваться. При мне, правда, 
таких случаев не было.

Олеся Крайнова, 
Таганский район

Внутри все новое, чистое и со-
временное! В каждом купе 
у пассажиров своя розетка, 
на всем пути есть Wi-Fi, по-
этому я сутки общалась с дру-
зьями. В поезде все сделано 
для людей: на первом этаже 

три туалета — два обычных 
и один для инвалидов, на вто-
ром этаже один туалет. В ту-
алетах все чисто, без запаха, 
даже бумага Zewa! Где это 
видано в других поездах? По-
скольку состав новый, в нем 
не воняет и от одежды потом 
не несет поездом. Горячая 
вода для пассажиров налива-
ется проводником из термо-
пота! Там нет привычного са-
мовара. Все табло работают, 
естественно! После посадки 
проводники приносят пере-
кус, как в самолете: вода, 
крекер, джем, бутерброд, 
паштет, вафли, разовые при-
боры. А еще приносят зубной 
набор: щетка, паста, салфетка 
для обуви, влажная салфет-
ка. Я ехала на втором этаже, 

ощущения классные, когда 
сидишь высоко! Второй этаж 
поместился за счет того, что 
немного опустили вагон вниз, 
купе стали ниже на 40 см, так 
как убрали третьи полки. 

Артем Колесов, 
Пресненский район

Радует, что возле окна стоять 
вполне удобно, облокотив-
шись на поручень — стан-
дартный по высоте уровень. 
В купе чисто, есть розетки 
на 220 В возле каждого места. 
И места вполне достаточно 
внизу для чемоданов и уж 
тем более сумок. Вот только 
при посадке в вагоне не ра-
ботал кондиционер, но зато 
в купе всегда комфортно.

ОТЗЫВЫ ПАССАЖИРОВ

Так как я работаю учите-
лем, то мой отпуск выпа-
дает именно на лето. В это 
время я стараюсь посетить 
как можно больше музеев, 
театров, фестивалей.

Ксения Зверева
учитель русского языка 
и литературы, 24 года

КАК Я ПРОВОЖУ 
СТОЛИЧНОЕ ЛЕТО?

Уважаемые читатели! Мы предлагаем 
вам поделиться собственными со-
ветами, как провести лето в столице. 
Пишите нам на okruga@ vm.ru. В теме 
письма укажите: «Лето в городе». 
Нам понадобятся ваше имя и фа-
милия, профессия и фото хорошего 
качества.

Первые двухэтажные 
вагоны в России созданы 
в 1905 году на Тверском ва-
гоностроительном заводе. 
Они были предназначены 
для переселения людей 
на Дальний Восток. Первый 
этаж при этом использо-
вался для перевозки скота. 
Туристический двухэтаж-
ный вагон — с салоном 
и стеклянным куполом 
на втором ярусе — создан 
совместно с Ленинград-
ским вагоностроительным 
заводом им. Егорова и Ка-
занским вертолетным заво-
дом в 1960-х годах. Един-
ственный сохранившийся 
экземпляр экспонируется 
в Ташкентском железнодо-
рожном музее. В 2010 году 
двухэтажные вагоны стали 
строить на Тверском ва-
гонном заводе. 1 ноября 
2013 года первый россий-
ский двухэтажный поезд 
отправился с Казанского 
вокзала Москвы в Адлер.

СПРАВКА

ПОЕЗД ЕДЕТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНО 

БЫСТРЕЕ ОБЫЧНОГО.
ДОРОГА ЗАНИМАЕТ 

ВСЕГО 
23 ЧАСА 59 МИНУТ

 

Вагоны состоят из 4-мест-
ных или 2-местных изо-
лированных купе, располо-
женных на двух этажах

Доступ в купе осуществля-
ется с помощью магнитных 
ключ-карт. После поездки 
они сдаются проводнику

НУМЕРАЦИЯ МЕСТ
Штабной вагон: на первом этаже — с 1-го по 26-е место, на втором 
этаже —  с 81-го по 104-е место.
Вагон СВ: на первом этаже — с 1-го по 14-е место, на втором эта-
же — с 81-го по 96-е место.
Вагон с местами для сидения 1-го класса: на первом этаже 29 мест 
(с 1-го по 43-е), VIP-купе (№ 133, 134); на втором этаже 29 мест 
(с 81-го по 121-е).
Вагон с местами для сидения 2-го класса: на первом этаже 50 мест 
(с 1-го по 50-е); на втором этаже 52 места (с 81-го по 132-е).

В купейном вагоне на пер-
вом этаже — с 1-го по 32-е 
место, на втором этаже — 
с 81-го по 112-е место

В каждом купе имеются: 
места для лежания, стол, 
зеркала, полочки для мел-
ких вещей, светильники, 
лестницы для подъема 
на верхнее место. В купе 
стеклопакеты

В стоимость проезда 
включены: постель-
ное белье, предостав-
ление питьевой воды 
в пути следования

Удобные лестницы 
с поручнями

Три биотуалета, 
которыми можно 
пользоваться во время 
движения и стоянок

В вагонах купе проводники бесплат-
но застилают постельным бельем 
верхние спальные места. А в вагонах 
СВ — всех спальных мест. Вагоны по-
езда обеспечиваются предметами са-
нитарно-гигиенического назначения: 
зубными щетками, расческами и т. д.

Жесткие герметичные 
межвагонные переходы

Штабной вагон оборудован ап-
паратурой спутниковой связи 
и навигации (ГЛОНАСС)

Все вагоны оборудова-
ны системами конди-
ционирования воздуха 
и отопления, что обе-
спечивает комфортный 
микроклимат

Купе оборудованы двумя розетками 
для подключения электробритв, 
мобильных и других устройств 
мощностью не более 100 Вт

Энергоснаб-
жение осу-
ществляется 
от электровоза, 
что обеспечи-
вает экологич-
ность поезда

Нижние места ку-
пейных вагонов, как 
и прежде, нечетные, 
верхние — четные

Энергосберегаю-
щие светодиод-
ные светильники

Cистема видеона-
блюдения, система 
контроля, управления 
доступом и охраны пас-
сажирского поезда
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Елена Мельникова 
мечтает о высшем во-
енном образовании. 
Как сама признается, 
в планах это было дав-
но. А уж когда увидела 
на параде Победы в этом 
году женский сводный 
расчет, поняла, что она 
далеко не одна такая. 

Копна каштановых локо-
нов, озорной взгляд карих 
глаз и брекеты на зубах — 
семнадцатилетняя Леноч-
ка Мельникова за ручку 
с папой пришла в... Крас-
носельский военкомат. 
Именно здесь надо пройти 
первичное собеседование 
и подать документы для по-
ступления в военный вуз.
— Мы хотим поступать 
в Военный университет, — 
начинает объяснять Мель-
ников-старший, но Лена пе-
рехватывает у него слово. 
— Я твердо решила свя-
зать жизнь со службой еще 
в пятом классе! — заявляет 
она. — Уговаривала роди-
телей перевести меня в ка-
детское училище, но жалко 
было терять английский 
язык, который я в спецшко-
ле учила. 
Но сейчас все складывает-
ся как нельзя лучше: язык 
девушке пригодился для 
поступления на лингви-
стическое отде-
ление,  десяти-
летние занятия 
художественной 
гимнастикой — 
для сдачи норма-
тивов, а женское 
обаяние — для то-
го, чтобы очаровать комис-
сию в военкомате. И это ей 
удалось: суровые военруки, 
издалека заметив Лену, рас-
плываются в улыбке. 
—  Военное образование 
дает человеку большие 
возможности, — уверена 
абитуриентка. — Выпуск-
ник получает две специаль-
ности, позволяющие ему 
работать как в военной об-
ласти, так и на гражданке. 
Впрочем, на гражданку Ле-
на не рвется. 
— Я не вижу себя в офисе, — 
признается она. — И таких 
девушек, как я,  поверьте, 
много! Две мои одноклас-
сницы тоже подали доку-
менты в военные вузы.
Михаил Мельников полно-
стью поддерживает дочь: 

он и сам поступал в военное 
училище, но в последний 
момент, сдав все экзамены, 
передумал и отправился 
в армию. Лена слушает от-
ца, улыбаясь: несмотря на 
внешнее сходство, по ха-
рактеру они совсем разные. 
Как говорит сама девушка, 
она очень целеустремлен-
ная, если что-то задумает, 
то добьется своего во что 
бы то ни стало! И эта черта 
очень радует военруков. 
— Нам нужны боевые де-
вушки! — уверяет Аркадий 
Здюмаев, помощник на-
чальника отделения Крас-
носельского военкомата. — 
Впрочем, инфантильные 

к нам и не идут. 
По его словам, 
в этом году на-
блюдается по-
вышенный ин-
терес к военной 
службе не толь-
ко со стороны 

девушек, но и юношей. Так, 
вместо запланированных 
двух десятков абитуриен-
тов через Красносельский 
военкомат прошло 38 заяв-
лений, а это значит, как шу-
тит Здюмаев, «план перевы-
полнен на 160 процентов». 
— Военные профессии воз-
вращают свои позиции,  — 
объясняет он. — Служба 
становится престижной. 
Что касается ежегодного 
призыва, то и в армию лю-
ди идут охотнее, чем еще 
десять лет назад. 
— Я говорю ребятам, что 
службы они и не почувству-
ют, — шутит Здюмаев. — 
Первый месяц будут прохо-
дить курс молодого бойца, 
а уже через полгода — го-
товиться к демобилизации.

Прихожане Елоховского Богоявленского кафедрального собора зажгут общенародную свечу памяти 22 июня
ПРИЗЫВ

Твердое решение Леночки 
Мельниковой

Виктория Филатова
okruga@vm.ru

Юная жительница Центрального округа выбрала 
профессию военного переводчика

9 июня 2016 года. Юная 
жительница центра Елена 
Мельникова будет поступать 
в Военный институт (1, 2)

Истории 
военнослужащих 

округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

По окончании 
университета 
девушка 
получит две 
специальности 

Своими воспоминаниями 
о летнем отдыхе в пио-
нерском лагере с корре-
спондентом газеты «МЦ» 
поделился актер и певец 
Евгений Дятлов.

Евгений, приходилось ли 
вам в детстве ездить в лет-
ние лагеря или проводили 
лето на даче у бабушки?
Конечно, ездил, почти каж-
дый год! Мама отправляла 
меня в пионерский лагерь 
в городе Никополь, под на-
званием «Восход».
Нравилось там?
Если често, то нет! (смеет-
ся). Вся эта обязалов-
ка — построение на 
линейке, барабаны, 
речовки, стенгазе-
ты — нагоняла на 
меня тоску. А если 
учесть большое ко-
личес тв о правил, 
которые многое запрещали 
подросткам... Но деваться 
было некуда. Хотя бывали 
и смешные случаи.
Поделитесь?
Помню, когда я первый раз 
танцевал с девочкой, не мог 
взять ее за талию, стеснялся 
очень. Поэтому держался не 

кистями рук, а запястьями. 
Было много драк, песен. Как 
и все подростки, в тихий 
час мы мазали друг друга 
зубной пастой. А вообще, 
в лагере произошла судьбо-
носная для меня встреча: од-
нажды перед нами выступал 
один местный певец. Пел 
нам под гитару популярную 
тогда песню: «Там, где клен 
шумит!» Я увидел, с каким 
почтением на него смотрят 
ребята, сколько девушек 
собралось вокруг него, и ре-
шил: тоже хочу стать попу-
лярным певцом! С тех пор 
я и начал петь и выступать 
в различных коллективах.
Учитывая собственный опыт, 
отправляли своих детей 
в лагерь? 

И не один раз. Им там 
очень нравилось. Те-
перь в лагерях многое 
иначе организовано. 
Все отталкивается от 
интересов детей, их 
потребностей. На-
пример, в языковом 

лагере с детьми занимаются  
английским носители языка, 
молодые ребята из Европы. 
Это же так интересно — по-
общаться с иностранцами, 
узнать об их культуре! Так 
что для современных детей 
поездка в лагерь — это заме-
чательный опыт!

20 июня столица отмечает 
Международный день 
мотоциклиста. «МЦ» 
решила узнать у люби-
теля мотоциклов, актера 
дубляжа кино, офици-
ального голоса Гарри Пот-
тера Николая Быстрова, 
каково мотоциклисту 
в Москве? 

Николай, комфортно вам ез-
дить по столице?
Еси вы касательно дорог 
спрашиваете — один разго-
вор, дороги ровные. 
А если отношения 
на дороге...
 Непросто. У нас мо-
тоциклистов не лю-
бят. Кого ни спроси, 
почему, отвечают од-
но и то же: «Они лета-
ют на бешеных скоростях», 
«Почему я в пробке должен 
стоять, а им можно ехать?» 
А еще для мотоциклов нет 
платной парковки...
Я бы сказал, пока что нет, 
думаю, это вопрос времени.
Но общественное мнение 
про мотоциклистов оправ-
дано?

Большая часть знакомых 
мне мотоцик лис тов — 
очень внимательные и осто-
рожные водители. Вот и вы-
ходит, что люди судят по 
«паршивой овце», которая 
даже не конкретный лихач, 
а больше собирательный 
образ.
Почему вы решили пересесть 
на мотоцикл?
Мотоцикл — это стиль жиз-
ни. И сильнейший антиде-
прессант. А вообще я всегда 
мечтал об этом. Меня отец 
в детстве на баке «Минска» 
катал. На всю жизнь запом-
нилось. А в сознательном 
возрасте я впервые сел за 

руль не мотоцикла, 
а скутера лет семь на-
зад. Потом уже были 
разные модели мо-
тотехники. Просто 
в какой-то момент 
решил, что хватит от-
кладывать на потом, 

мечты должны сбываться.
Что пожелаете читателям 
и мотоциклистам?
Уважайте других участни-
ков движения, смотрите 
почаще в зеркала и соблю-
дайте Правила дорожного 
движения вне зависимости 
от количества колес у ваше-
го транспортного средства.

Линейки и стенгазеты 
нагоняли тоску

Русский Гарри Поттер 
предпочитает мотоцикл

КАНИКУЛЫ ЗВЕЗД

ДОРОГИ

Ирина Игнатенко
okruga@vm.ru

Анастасия Островкова
okruga@vm.ru
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Он родился в самом 
центре старой Москвы, 
в доме, подъезд кото-
рого выходил на здание 
Театра на Малой Бронной. 
Тут прошло его детство. 
А летом 1941 года, в свои 
неполные семнадцать, 
он вместе с товарища-
ми оказался в полях 
под Смоленском в страш-
ном танковом сражении, 
которое до сих пор снится 
по ночам.

Павел Осипович, песня о сы-
рой земле, в которой лежат 
«Сережка с Малой Бронной 
и Витька с Моховой», — это 
о вашем поколении?
Да. Хотя в московских дво-
рах моего детства было не-
мало шпаны. Я был мальчи-
ком из благополучной семьи 
юристов, но мои умные ро-
дители никогда не запреща-
ли общаться с этими ребята-
ми, играть с ними в футбол. 
Лучше всего в футбол играла 
именно столичная шпана.

Какие законы царили во дво-
рах вашего детства?
Были игры. Были драки. 
Дрались двор на двор, дом 
на дом. Не участвовать бы-
ло нельзя, потому что если 
не выйдешь, то проходу по-
том не будет. Все тебя будут 
называть трусом или пре-
дателем. Посему, услышав 
в распахнутое окно крик 

о том, что шестой дом де-
рется с четвертым, я мчался 
кубарем вниз. Возвращался 
с синяками, ссадинами.
В дворовых боях были свои 
законы?
По сегодняшним временам, 
вполне «рыцарские». Мы 
дрались серьезно, но лежа-
чего никогда не били, и в ру-
ках «оружия» не было — ни 
свинчаток, ни арматуры. 
Арматура — это уже бандит-
ские разборки.
Я вспоминаю стихи Валенти-
на Гафта, которые могли бы 
быть посвящены вам лично: 
«Мамаша, успокойтесь, он 
не хулиган. Он не пристанет 
к Вам на полустанке. В войну 
(Малахов помните курган?) 
С гранатами такие шли 
под танки».
Именно под танки. Я тут 

как-то смотрел фильм 
о войне, и мне стало не-
хорошо. Камера опера-
тора снимала гусеницы 
танка откуда-то снизу. 

И я физически ощутил 
комья грязи, летящие 

мне в лицо.
Довелось пережить?

В самом начале войны. Мы, 
мальчишки, рвались на 
фронт. Многим еще и сем-
надцати не было. Нас взяли 
в бригаду, которая отпра-
вилась под Смоленск рыть 
противотанковые рвы. Но 
немец каким-то образом 
обошел, и мы оказались 

Павел Хомский — один 
из самых известных теа-
тральных режиссеров. Бо-
лее 30 лет является глав-
ным режиссером Театра 
им. Моссовета, а с 2000 го-
да — и его художествен-
ным руководителем. 
Особое место в творчестве 
Павла Хомского занимают 
постановки русской клас-
сики. В историю отече-
ственного театра вошли 
его спектакли по произ-
ведениям Достоевско-
го — «Братья Карамазовы» 
и «Фома Опискин». 

СПРАВКА

свинчаток, ни арматур
Арматура — это уже банди
ские разборки.
Я вспоминаюстихиВалент
на Гафта, которые могли бы
быть посвящены вам лично
«Мамаша, успокойтесь, он
не хулиган. Он не пристане
кВам на полустанке.Ввой
(Малахов помните курган?
Сгранатами такие шли
подтанки».
Именно под танки. Я т
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о войне, и мне стало н
хорошо. Камера опер
тора снимала гусениц
танка откуда-то сни

И я физически ощут
комья грязи, летящ

мне в лицо.
Довелось пережить?

В самом начале войны. М
мальчишки, рвались 
фронт. Многим еще и се
надцати не было. Нас взя
в бригаду, которая отпр
вилась под Смоленск ры
противотанковые рвы. Н
немец каким-то образо
обошел, и мы оказали

«Дом на Брестской» запустил бесплатную выставку «Москва спортивная» по адресу: 2-я Брестская улица, 6

Нас, молодых и глупых, спас старшина

Елена Булова
edit@vm.ru

Народный артист России, главный режиссер Театра им. Моссовета Павел Хомский не любит рассказывать о войне. 
Но однажды, в минуту откровенности, поделился очень личными переживаниями

в окружении, из которого 
нас повел старшина.
Винтовки-то раздали?
Раздали. Мы же ополчение. 
И «коктейли Молотова» раз-
дали. И терки специальные, 
о которые эту бутыль сле-
довало поджечь, что было 
непросто даже в мирных 
условиях. Старшина, выво-
дивший нас, был професси-
оналом. Между переходами 
отдавал приказ «окопать-
ся» — мы лопатками рыли 
окопы. Земля поддавалась 

плохо. Тем более что шли 
все дальше, а вырытые око-
пы бросали. Молодые да 
глупые, мы старались на 
привале оказаться от стар-
шины подальше, чтобы 
«сачкануть», вырыть яму 
наполовину и потом в ней 

просто присесть. А он обзы-
вал нас за это «сачками мо-
сковскими» и орал, чтобы 
рыли в полный рост. И при-
шел день, когда из этих око-
пов мы увидели фашистские 
танки. В тот день я оказался 
третьим от старшины, поэ-
тому окапываться пришлось 
на совесть. Помню, как рас-
страивался по этому поводу.
Танки подошли вплотную 
и гусеницами стали срав-
нивать наши окопы с зем-
лей. Это был самый боль-

шой ужас, который 
я пережил за свою 
долгую жизнь. Чув-
ствовал, как земля 
сыплется на голову, 
как эта железная 
махина готова раз-
давить меня. «Утю-
жили» нас долго, 

а когда ушли, те, кто был 
в состоянии, стали кидать 
вслед танкам «коктейли 
Молотова». Трясущимися 
руками. Но самое страшное 
оказалось дальше: подня-
лись и увидели, что уцелели 
лишь те, кто вырыл окопы 

в полный рост. Остальных 
подавили гусеницами. Вот 
так нас старшина и вывел. 
Потом я уехал в Томск и по-
ступил в университет, на 
филологический факультет. 
Вы в детстве мечтали быть 
артиллеристом, а не филоло-
гом и не режиссером. 
Мечта «быть артиллери-
стом» тоже исполнилась: 
в 1943-м со второго курса те-
атрального института в Том-
ске я ушел в армию и служил 
в артиллерийском полку. Ну 
а позже меня забрали в арти-
стические бригады. 
Кстати, когда все в том же 
Томске я забирал докумен-
ты из университета, чтобы 
отнести их в приехавший 
в эвакуацию Ленинградский 
театральный институт, один 
из преподавателей универ-
ситета, будущий академик 
Тамарин, убеждал меня: 
«Павел! Не делайте глупо-
сти! Вы же интеллигентный 
человек! Артисты — люди 
неинтеллигентные!» Но 
я его не послушался. Театр 
стал для меня вторым до-
мом. И в этот дом я несу все 
свои размышления и пере-
живания, накопленные за 
жизнь.

Между переходами мы 
лопатками рыли окопы, 
земля поддавалась плохо 

1972 год. Московский театр юного зрителя. Писатель Сергей 
Михалков (в центре) и Павел Хомский (второй справа) с участниками 
спектакля «Дорогой мальчик» Евгением Васильевым, Брониславой 
Захаровой и Лией Ахеджаковой (слева направо) (1). 1980 год. 
Евгений Киндинов и Евгений Стеблов в спектакле «Братья 
Карамазовы», поставленном Хомским в Театре им. Моссовета (2). 
2009 год. Павел Хомский (3)
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Мастерские Большого театра по адресу: Петровский переулок, владение 6, строения 1–5, 11, реконструируют

Двенадцатилетняя жи-
тельница Центрального 
округа Анастасия Сави-
нова занимается кон-
ным спортом с пяти лет. 
И не где-нибудь, а в Шко-
ле олимпийского резерва. 
Так что, можно сказать, 
мы познакомились с на-
шей олимпийской надеж-
дой, которая уже через 
несколько лет будет 
представлять нашу стра-
ну на больших междуна-
родных соревнованиях.

Пока же Настя готовится 
к Летнему кубку Федерации 
конного спорта Москвы по 
конкуру, где рассчитывает 
одержать победу. 
Настя с детства любила ло-
шадей. Она даже написала 
письмо Деду Морозу, в ко-
тором просила уговорить 
маму отвести ее к лоша-
дям. Взамен обещала даже 
жить на конюшне. Но таких  
жертв не потребовалось. 
Хотя, как шутит мама Насти 
Зинаида, они теперь все рав-
но тут чуть ли не живут —  на 
конюшне Настя проводит 
все свободное время. 
— Для начала бабушка от-
вела Настю на ипподром на 
«Беговой». И там дочь ча-
сами смотрела на коней, — 
вспоминает Зинаида. — 
Скоро ее знали все сотруд-
ники ипподрома. И даже 
разрешали постоянно нахо-
диться рядом с животными. 
В пять лет Настя поступи-
ла в клуб «Фили», где езди-
ла на маленьком пони. Но 
тренер, разглядев в девочке 
большой потенциал, угово-
рил родителей пересадить 
Настю на более крупную 
породу. 
Юная спортсменка одержи-
вала победу за победой на 
городских соревнованиях. 
И, что вполне естественно, 
захотела развиваться даль-
ше, поставив перед собой 
новую цель — российские 
и международные чемпио-
наты и первенства. 
Д л я  э т о г о  н у ж-
но было попасть 
в Школу олимпий-
ского резерва. 
К  и з в е с т н о м у 
тренеру Татьяне 

Вариной мечтают попасть 
многие  юные спортсмены,  
и Настя не стала исключени-
ем. Но прежде ей пришлось 
несколько раз услышать 
«нет». Обидно? Да. Другого 
бы это остановило, но толь-
ко не Настю. Она добилась 
своего — ее пригласили 
в парк «Битца». Продемон-
стрировав навыки верховой 
езды, Настя услышала завет-
ное «да». И вот уже год зани-
мается конкуром в Школе 
олимпийского резерва. А че-
тыре месяца назад за ней за-
крепили коня — Конфуция, 
которого она ласково назы-
вает Фунтик. 
В школе готовят настоящих 
чемпионов. График здесь 
жесткий, а тренировки — 
интенсивные. 
— Каждое утро к 8 часам 
я иду на занятия в обычную 
школу. В 13 часов они закан-
чиваются, я сажусь в метро 
и еду в «Битцу», — рассказы-
вает Настя. 
В метро она делает домаш-
нее задание на черновике, 
чтобы, приехав домой по-
сле тренировок в 9 вечера, 

переписать все в чистовик.
Регулярные тренировки 
отнимают много времени, 
но приносят результаты. 
Юная спортсменка полу-
чила второй разряд, пре-
одолев 12 препятствий по 
110 сантиметров каждое. 
Это только начало, убежде-
на девочка.

3 июня 2016 года. Анастасия Савинова со своим любимцем и товарищем по спорту конем Конфуцием 
готовятся к соревнованиям по конкуру  

ДОРОГА К УСПЕХУ

Рысью марш, 
мой друг Конфуций
Анастасия Савинова готовится выступить на  первенстве 
Москвы, которое пройдет 28 июня

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Варина
тренер по конкуру

В нашей школе учится 
около 350 человек. По-
пасть к нам нетрудно, мы 
берем всех ребят до 18 лет. 
Но в лучшие группы, ко-
нечно, набираем способ-
ных малышей. 
Мы растим успешных 
учеников. Они участвуют 
в российских и междуна-
родных детских и детско-
юношеских соревновани-
ях. Некоторые из моих по-
допечных стали мастерами 
спорта.

Екатерина Брусничная
okruga@vm.ru

Сколько стоит экипировка жокея
Повязка на шею
Цена: 
от 600 руб лей

Головной убор
Цена: от 1400 рублей

Редингтон 
(жакет)
Цена: 
от 3000 рублей

Хлыст
Цена: 
от 550 рублей

Сапоги
Цена: от 999 рублей

Брюки или 
бриджи 
Цена: 
от 1400 рублей

Футболка-
поло
Цена: 
от 800 рублей

Шнурки
Цена: от 120 рублей

Спортивные 
клубы и секции  

ЦАО 
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Кинотеатр «Октябрь» и киноклуб «Фитиль» стали площадками фестиваля «Новое кино Швеции»
ИНТЕРВЬЮ

Российский государ-
ственный гуманитарный 
университет, которому 
исполнилось 25 лет, гото-
вится к новой вступитель-
ной кампании. Об этом 
и не только «МЦ» погово-
рила с ректором Евгением 
Ивахненко.

Евгений Николаевич, рань-
ше студенты больше тяну-
лись к знаниям?
Нет. Из года в год студенты 
становятся все более требо-
вательными. Конкуренция 
на современном рынке ин-
теллектуального труда чрез-
вычайно высока. Работода-
тель заинтересован, чтобы 
сотрудники компании были 
эффективными. И студенты 
это понимают и стремятся 
вобрать в себя максимум, 
что предлагает вуз.
Сколько студентов обучается 
сейчас в РГГУ?
Всего порядка 20 тысяч. 
Перед нами стоит амби-
циозная задача — создать 
консорциум экспорта рос-
сийского гуманитарного 
образования. Это проект, 
который мы хотим реали-
зовать, если нас поддержат. 
Задача — продвигать луч-
шие образцы нашего гу-
манитарного образования 
в ближнее и дальнее зару-
бежье, привлекать на дис-
танционное образование 
русскоязычное население 
других стран. 

И интерес к вузу продолжает 
расти?
В 2015 году у нас был один из 
самых высоких конкурсов 
в Москве. А этой весной на  
День открытых дверей при-
шло на 20 процентов боль-
ше людей по сравнению 
с прош лым годом.
Как оцениваете новую при-
емную кампанию?
Приемная кампания, на мой 
взгляд, должна быть абсо-
лютно прозрачной, а люди, 
которые этим занимают-
ся, — кристально честными. 
С какими успехами вуз подо-
шел к юбилею?
Знаете, у нас нет задачи 
стать чемпионами из чем-
пионов. Самое главное — 
качественно выполнять 
свою работу. Кроме того, 
сейчас университет пре-
тендует на более высокий 
статус — мы хотим стать 
признанным ресурсным 
центром гуманитарного об-
разования. 

Университет начинает 
дистанционное обучение

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

В 1991 году состоялся пер-
вый прием абитуриентов 
в РГГУ, созданный на базе 
Московского государ-
ственного историко-ар-
хивного института. Обуче-
ние ведется по нескольким 
направлениям, в частно-
сти, международные от-
ношения, культурология, 
религиоведение, история, 
социология, политология.

СПРАВКА

НОВИНКИ

Не только для мебели
Студенты МИСиС представят свою разработку на фестивале изобретений 
и смелых технических решений Moscow Mini Maker Faire

8 июня 2016 года. Инженер Михаил Михайлин демонстрирует тестовый продукт — модель двухметровой ракеты

Проект «Профессиональ-
ные каникулы» поможет 
школьникам опреде-
литься с будущим.

— «Профессиональную 
среду» на летний период 
сменяет проект «Профес-
сиональные каникулы», — 
рассказ а ла нача льник 
управления координации 

воспитательной работы 
и профилактики правона-
рушений Департамента об-
разования Жанна Синель-
кова.
Для учеников с шестого по 
одиннадцатый класс запла-
нировано 30 мероприятий, 
которые помогут им позна-
комиться с разными про-
фессиями и определиться 
с будущей специальностью.
По словам директора кол-
леджа архитектуры, дизай-
на и реинжиниринга № 26 

Константина Афонина, про-
фориентационные меропри-
ятия в формате игры «Че-
ловек и его дело» пройдут 
в десяти столичных парках. 
С 28 июня профканикулы 
начнутся в Центре развития 
творчества детей и юноше-
ства «Пресня», с 23 июня — 
в парке «Фили», с 8 июня — 
в ландшафтном парке «Ми-
тино», с 29 июня — в Парке 
50-летия Октября, с 1 ию-
ня — в парке по Олонецкому 
проезду, с 24 июня — в пар-

ке «Джамгаровский пруд», 
с 5 июня — в Измайловском 
парке, с 17 июня — в сквере 
в Гольянове, с 15 июня — 
в  парке  «Ку зьминки», 
а с 11 июня — в парке «Са-
довники».Пройти тестиро-
вание, получить консульта-
цию и посетить тренинги 
школьники смогут в кон-
сультационном центре. 
Он откроется 20 июня на 
базе колледжа № 26 по адре-
су: улица Трофимова, 27, 
корп. 2.

Специалисты помогут выбрать будущую профессию

Анастасия Островкова
okruga@vm.ru

ДЕТИ

Новый принтер объемной 
печати, кстати, самый 
большой в России, умеет 
многое. Разрабатывался 
он долго и в муках. 

По крайней мере так ут-
верждают его создатели — 
студенты и специалисты 
лаборатории цифрового 
моделирования FabLab  

при Национальном ис-
следовательском техно-
логическом университете 
(НИТУ) МИСиС.
Имя великану дали соот-
ветствующее — PrintZilla. 
Ведь высота нового печата-
ющего устройства — пять 

метров. И хотя принтерами 
объемной печати сейчас 
мало кого удивишь, их объ-
единяет один недостаток — 
печатают лишь небольшие 
предметы. А PrintZilla умеет 
создавать мебель. Правда, 
пока о промышленном про-
изводстве речь не идет — 
печатали для себя. 
Первые стулья получи-
лись не очень удобными. 
Молодые дизайнеры так 
увлеклись разработкой 
формы, что не подумали 

о комфорте. Сидеть на та-
ких стульях... Хотя легкие, 
прочные и, главное, деше-
вые в производстве. 
Кстати, корреспонденту 
«МЦ» продемонстрировали 
двухметровую модель раке-
ты. Работа оказалась затрат-

ной по времени — едва упра-
вились за 30 часов. Получив-
шееся и радует, и удивляет. 
Но у создателей огромного 
3D-принтера пока не все 
гладко. К сожалению, отече-
ственная промышленность 
пока не может производить 
тот материал, из которого 
печатается предмет, в боль-
ших катушках. А менять ба-
бины во время печати — за-
нятие неблагодарное. 
А еще PrintZilla, заверяют 
создатели, может воспро-

изводить запчасти 
и для себя. 
— А как же он это 
сделает, если сло-
мается? — не без 
иронии интересу-

юсь я у инженеров.
— А мы на другом принтере 
их напечатаем! — отшучи-
ваются они. 
Главное — не зависеть от 
импорта. Чтобы все можно 
было сделать в России. А по-
ка перед чудо-принтером 

стоит задача-минимум — 
напечатать образцовый 
стул к ярмарке новых тех-
нологических решений 
Moscow Mini Maker Faire. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Михайлин 
инженер лаборатории цифрового моде-
лирования FabLab

Однажды мы решили 
напечатать на нашем 
3D-принтере PrintZilla го-
лову для большой куклы 
в качестве эксперимента. 
Ее изготовление за-
няло пятнадцать часов. 
Но, к сожалению, пластик 
в некоторых местах ока-
зался слишком тонким, 
и деталь тут же сломалась. 
Вот так и для печати ме-
бели требуется некоторый 
запас прочности. Мы сей-
час как раз пытаемся ре-
шить эту проблему.

Создание такой модели 
ракеты заняло 30 часов 

Сергей Шахиджанян
okruga@vm.ru

Коллекционирование

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куплю старину. Т.  8 (916) 487-03-92
● Куплю старину. Т.  8 (916) 359-05-00

● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00
● Перевозки. Т. 8 (964) 562-28-42

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33
● Сдать. Срочно. Т. 8 (495) 782-56-71
● Сниму/куплю дом. Т. (985) 416-54-52

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, Палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Юридические и услуги

● Возв. кв. Адвокат. Т. 8 (495) 210-25-63
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Именно в ЦАО, на Чистых 
прудах, появился первый 
в Москве вейп-бар, где 
собираются курильщики 
электронных сигарет 
и кальянов.

Слово «вейпер» образовано 
от английского глагола vape, 
который означает «процесс 
вдыхания и выдыхания 
пара, производимого элек-
тронной сигаретой».
— Люди становятся вейпе-
рами, когда решают бро-
сить курить, — рассказыва-
ет вейпер, студент Андрей 
Вой цеховский. — Ведь когда 
человек курит электронную 
сигарету или электрон-

ный кальян, он вдыхает не 
дым — продукт сгорания 
табака, а пар — продукт ис-
паряющейся жидкости. 
Электронные сигареты 
и кальян, как пояснил Ан-
дрей, работают по прин-
ципу кипятильника: от 
батареи подается электри-
ческий импульс, спираль 
нагревается, а жидкость, 
которая состоит из пище-

вых ароматизаторов, пре-
вращается в пар. 

Парить, чтобы 
не дымить
—  Пар намного лучше смо-
лы, никотина и сгоревших 
табачных листьев, — уверен 
банковский служащий Ар-
тем Стрельченко. — Раньше 
у меня и машина, и кварти-
ра были прокурены. Паре-
ние (а курить электронные 
сигареты называется «па-
рить»), надеюсь, станет для 
меня и бизнесом — собира-
юсь открывать вейп-бар.
Кстати, вейпинг — удо-
вольствие не из дешевых. 
Модные игрушки обойдутся 
в 20–30 тысяч рублей. Цена 
жидкости для парения дости-
гает 2800 рублей за флакон 

100 милилитров. 
А еще инструмен-
ты для обслужи-
вания и сменные 
детали.
— Продвинутые 
вейперы умеют 
пускать красивые 
кольца, «делают» 
и з  э т и х  к о л е ц 
спирали. Иногда 

получаются фигуры, напри-
мер медуза, — говорит Ан-
дрей Войцеховский. — Даже 
соревнования проводятся, 
участвуют десятки человек!

Вплоть до туберкулеза
— По данным Минздрава Ве-
ликобритании, электронные 
сигареты и кальяны в 20 раз 
менее вредны, чем обычные 

сигареты, — рассказывает 
сопредседатель Российской 
антитабачной коалиции 
Дарья Халтурина. — Но 
в паре, который вдыхает 
курильщик, все равно содер-
жатся вредные вещества. 
Например, формальдегид 
и наночастицы металлов: 
их «поставляет» в организм 
нагреваемая в электронной 
сигарете спираль. К тому же 
не забывайте, электронные 
кальяны часто курят один 
всей компанией. Возникает 

огромный риск передачи 
всевозможных инфекций 
вплоть до туберкулеза! 

Опасные канцерогены
Жидкость в электронном 
кальяне, как правило, со-
стоит из пропиленгликоля, 
глицерина, никотина и аро-
матизаторов. Нарколог-пси-
хотерапевт, главный врач 
клиники лечения зависи-
мостей и неврозов «Ясная» 
Евгений Идолов объясняет, 

что пропиленгликоль в уме-
ренных дозах — вещество 
нетоксичное, но раздраже-
ние нервных окончаний 
верхних дыхательных путей 
вызвать может. Исключать 
аллергоподобную реакцию 
на электронные сигареты 
нельзя.
К тому же до сих пор неиз-
вестно, к каким последстви-
ям может привести постоян-
ное воздействие пропилен-
гликоля и глицерина. Эти 
вещества при нагреве могут 

выделять опасные канцеро-
гены. Так, в некоторых мар-
ках жидкости для электрон-
ных сигарет были обнаруже-
ны канцерогенные вещества. 
В любом случае точно гово-
рить о влиянии электрон-
ного курения на здоровье 
можно будет только через 
10–20 лет.

Более двадцати тысяч школьников посетят главный выпускной столицы в Парке Горького 24 июня

Одни переходят на электронные сигареты, бросив курить, другие сразу предпочитают парение. Однако на сегоднящний день уже понятно:  
быть вейпером стало модным, особенно среди молодого поколения

Вдыхаемый 
пар содержит 
вредные 
вещества 

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Зародившаяся субкультура любителей 
электронных сигарет — вейпинг — 
вызыает споры: так ли это безвредно, 
как уверяют сами курильщики

ВЗГЛЯД

Властелины 
глицериновых 
колец
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Научиться танцевать 
сальсу, ча-ча-ча и танго 
совершенно бесплат-
но можно в столичных 
парках. Корреспондент 
«МЦ» побывала на заня-
тии в «Красной Пресне», 
которое провел извест-
ный танцор Евгений Па-
пунаишвили. 

Площадка перед летней 
сценой заполнена людьми. 
Мест не хватает. Опоздав-
шие рассредоточиваются 
на лужайках в радиусе не-
скольких десятков метров. 
И вот на сцену выходит  
танцор, хореограф, участ-
ник проекта «Танцы со 
звездами» Евгений Папу-
наишвили: 
—Всем привет! Зажжем 
сегодня? Поднимите руки 
те, кто впервые будет тан-
цевать этим вечером!
Среди новичков оказыва-
ются и мужчины. 
— Как же вы жили без тан-
цев все это время? Нужно 
это исправить, потому что 
крутые мужики танцу-
ют! — шутит Евгений. 
Среди желающих на-
учиться танцевать — 
не только школьники, 
студенты, но и люди 
среднего возраста, 
и даже пенсионе-
ры. У одних полу-
чается с перво-

го раза, другим требуется 
время. 
— О, кого я вижу! Ева, при-
вет! Как дела? — Евгений 
машет рукой малышке, си-
дящей на плече у папы. 
Ева Андреева — самая юная 
участница  танцевально-
го мастер-класса. Ей всего 
11 месяцев. 
— Когда я была беремен-
на Евой, ходила на танцы 
с мужем, — рассказывает 
ее мама, Мила Андрее-
ва. —  И как только дочке 
исполнился месяц, мы 
опять сюда пришли! 
Алексей Андреев, папа 
Евы, четко повторяет все 
движения за хореогра-
фом. Малышка Ева ра-
достно смеется. А рядом 

с ними энергично танцует 
женщина лет 60.
— Я привела на танцы сво-
их внучек и тоже решила 
вспомнить молодость! — 

смеется Ксения Тугино-
ва. — Раньше всегда хо-

дила на дискотеки! 
П о л т о р а  ч а с а 

проносятся не-
з аметно.  На-
род расходится 
уставший и до-
вольный.  

— Я  и  д р у г и е 
танцоры из лет-

ней школы танцев 
проводим здесь уже 

третий танцевальный 
сезон. Этот проект мы 

разработали вместе 

с  дирек то-
р о м  п а р к а 
Т а т ь я н о й 
Шаршавиц-
кой, — рас-
сказал Евге-
ний.  — Ра д, 
что сюда при-
ходит столько 
людей разных 
возрастов и про-
фессий. Удоволь-
ствие получают не 
только они, но и я! 
Занятия проводятся 
каждую среду с 19:00 
до 20:30. В танцеваль-
ную зону приглашают-
ся все желающие. 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru
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26 июня сад «Эрмитаж» проведет открытую творческую вечеринку ArtEvening, посвященную Дню молодежи 

ПРЕМЬЕРЫ 
c Валентином 
Звегинцевым

КИНО 
«В поисках Дори»
Режиссер-постановщик 
Эндрю Стэнтон
Роли озвучивали: Елена 
Шульман, Иван Охлобыстин, 
Дмитрий Дюжев
13 лет назад появился 
мультик «В поисках 
Немо», и вот, наконец, 
продолжение. На сей 
раз главной героиней 
стала рыбка Дори, 
которая потеряла 
память и хочет лишь 
одного: найти свою се-
мью. В попытке найти 
родственников Дори 
вместе с прежними 
друзьями Марлином 
и Немо отправляется 
в новое приключение, 
на этот раз — к кали-
форнийскому побе-
режью. Полное опас-
ностей путешествие 
приводит их в Институт 
морской жизни, где 
они встречают самых 
разных представите-
лей глубоководной 
фауны. «На этот раз 
у нас получилась со-
всем иная история», — 
заявляет режиссер 
Эндрю Стэнтон

 ТВ 
В субботу и воскресе-
нье стоит посмотреть 
документальный 
фильм на канале НТВ. 
«Признание экономи-
ческого убийцы» — это 
рассказ бывшего со-
трудника американских 
спецслужб Джона Пер-
кинса. Нет, он никого 
не  убил лично, но из-за 
него и ему подобных 
люди гибли во всем 
мире. Что же  делали 
Джон и его коллеги? 
Все просто: они унич-
тожали государства. 
Под видом экономиче-
ских преобразований 
превращали формаль-
но независимые страны 
в зависимый придаток 
Запада. Такая участь 
постигла Ливию, Ирак, 
Прибалтику и вот те-
перь — Украину.  Авто-
ры фильма постарались 
найти ответ на главный 
вопрос: кто станет сле-
дующей жертвой эко-
номических убийц. 
Картина Владимира 
Чернышева в эфире 
НТВ 18 и 19 июня 
в 16.20. 

 
м 
м

ВОЗДУХ

Давайте потанцуем 
ча-ча-ча
Парки Центрального округа открыли летний 
сезон занятий под открытым небом

На протяжении лета в пар-
ках ЦАО будут проходить 
танцевальные занятия.
● В «Музеоне»  будут об-
учать буги-вуги, одному 
из самых веселых и безза-
ботных в семействе свинго-
вых танцев.
● Сад «Эрмитаж» при-
глашает на мастер-классы 
по латиноамериканским 
и африканским танцам, 
а также по парным и соль-
ным танцам в стиле свинг.
●  В Саду им. Баумана 
можно научиться таким 
танцевальным стилям, как 
хип-хоп и брейк-данс.

Что еще

Запомнить ритмичные 
движения бывает порой 
очень непросто 

и 
, 

1
—

1 июня 2016 года.  Маргарита 
Кононович (в центре) танцует 
в парке «Красная Пресня» 
(1). Евгений Папунаишвили 
(2). Оксана Ларина повторяет 
движения за учителем (3)

1

2

3
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Дом Гоголя приглашает посетить выставку работ  художника Олега Закоморного «Любовь. Металл и линия»
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Гнус. Пошив. Аэлита. 
Лима. Луна. Логик. 
Печень. Вещь. Кума. 
Хандра. Капрал. Лесбос. 
Восток. Кариес. Укроп. 
Потир. Гепард. Обед. 
Нато. Аксон. Карел. 
График. Трал. Тать.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Млечин. Слава. Галька. 
Пальба. Вокзал. Гавр. 
Хиляк. Кровь. Дебри. 
Пансионат. Авторитет. 
«Репка». Судак. Побор. 
Рост. Пена. Тара. Роль.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Два здания в Централь-
ном округе признали 
культурными объектами 
регионального значения. 
Это дома 3/13, стро-
ение 1, по Маросейке 
и дом 33, строение 1, 
по Садовнической улице.

Оба здания — памятники 
советского конструкти-
визма. У них есть кое-что 
общее: у дома на Маросей-
ке закруглен угол, а у стро-
ения на Садовнической — 
полукруглая ротонда. 
Дом на Маросейке был 
выстроен в 1929 году на 
основе фундамента и стен 
корпусов подворья Нико-
ло-Угрешского монастыря 
по проекту архитектора 
Владимира Цветаева. Он 
предназначался для орга-
низации «Птицеводсоюз». 
До 1991 года там находил-
ся Центральный комитет 
ВЛКСМ, а теперь распола-
гается Российский союз 
молодежи. 
— Верхняя, приподнятая 
часть здания напоминает 
капитанский мостик, и все 
строение вызывает отда-
ленные ассоциации с ко-
раблем, — говорит архи-
тектурный краевед Денис 
Ромодин. 
Здание на Садовнической 
было выстроено в 1932 

году гражданским инже-
нером — так называли 
специалистов по проекти-
рованию общественных 
сооружений — Борисом 
Ефимовичем на месте тол-
кучего рынка, который 
ликвидировали. Его воз-
вели для Политехническо-
го института кожевенной 
промышленности. Сейчас 
в нем один из корпусов Мо-
сковского государственно-
го университета дизайна 
и технологий. 
Без этого здания сегодня, 
пожалуй, уже невозможно 
представить себе квартал: 
оно оформляет его север-
ную границу и создает об-
лик со стороны Устьинско-
го моста.
— Наше здание никогда 
не подвергалось рекон-
струкции, — рассказывает 
кандидат технических на-
ук Игорь Довнич, доцент 
кафедры художественного 
моделирования, констру-
ирования и технологии 
изделий из кожи. — Толь-
ко в 1972 году к нему при-
строили новый корпус, но 
он совершенно не изменил 
его вид.  
Глава Департамента куль-
турного наследия Алексей 
Емельянов напомнил, что 
в Москве под государствен-
ной охраной находится бо-
лее 170 объектов, которые 
относятся к авангардному 
направлению в архитекту-
ре 1920–1930-х годов.

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Авангардные здания стали 
памятниками культуры

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru

Когда на улице холодно, 
так хочется уехать туда, 
где тепло. На море. А если 
еще и одинок — завести 
курортный роман, как 
герои фильма Аллы Су-
риковой «Будьте моим 
мужем».

Над исполнителем роли 
мужа Сурикова даже не раз-
думывала — будет играть 
Андрей Миронов. Актер не 
выразил восторга, но и не 
отказался. А вот актрису на 
роль жены было поручено 
выбрать самому Миронову. 
Просмотрев пробы несколь-

ких актрис, он остановился 
на Елене Прокловой. 
Многие на съемочной пло-
щадке считали, что Миро-
нов хотел, чтобы у них с пар-
тнершей начался роман не 
только в фильме, но и в жиз-
ни. Ухаживал он 
за актрисой на-
стойчиво.
— Андрюша был 
настолько оба-
ятельный,  что 
с  ним не было 
никаких шансов 
не поладить, — вспоминает 
Проклова. — И сам матери-
ал, и обстановка распола-
гали к легкости и веселью. 
Четыре-пять месяцев этих 
съемок я вспоминаю как 
сплошной праздник.

Актриса считала, что повы-
шенное внимание Андрея 
Миронова было лишь по-
гружением в роль. 
— Когда играешь, неволь-
но погружаешься в ситуа-
цию, — отмечала Проклова.

И все-таки Еле-
на завела роман. 
На съемки при-
ехал художник 
Александр Ада-
мович — папа 
мальчика, играв-
шего роль сына 

героини Прокловой, Ильи. 
Ради отношений с Еленой он 
оставил жену-француженку 
и двоих детей.
Отношения длились около 
двух лет. Потом Адамович 
вернулся к прежней семье.

КИНОБАЙКИ

Несостоявшийся курортный роман Андрея Миронова

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

18 июня руководителю 
Малого театра Юрию 
Соломину исполняется 
81 год. 

Как признается Соломин, 
свой день рождения он не 
отмечет в Москве:
— Я уже даже забыл, когда 
в последний раз отмечал 
день рождения в кругу се-
мьи. Он у меня в июне, а это 

конец сезона в Малом теа-
тре и начало гастролей на-
шего театра по стране.
Поэтому за долгие годы 
с семьей у режиссера сло-
жилась своя традиция.
— Каждый год мы соби-
раемся вместе в перерыве 
между моими гастролями 
и отмечаем, — рассказал 
режиссер. 
Правда, в последнее время 
я полюбил отмечать свой 
день рождения вне дома — 
ведь друзей, к сожалению, 
остается все меньше.

Когда принц Прусский 
гостил в Петербурге, шел 
беспрерывный дождь. Го-
сударь изъявил сожаление. 
«Зато принц не скажет, что 
ваше величество его сухо 
приняли», — заметил На-
рышкин.

●
Тургенев опоздал к звано-
му обеду и, найдя все места 
уже занятыми, сел за ма-
ленький столик. Вошел еще 
один опоздавший гость — 
генерал. Он взял у слуги 
суп и подошел к Тургеневу, 
ожидая, что тот уступит 
ему свое место. Однако Тур-
генев не вставал.

—  М и л о с т и в ы й  г о с у-
дарь! — сказал генерал 
раздраженно, — знаете ли 
вы, какая разница между 
скотом и человеком?
— Знаю, — ответил Тур-
генев громко. — Разница 
в том, что человек ест сидя, 
а скотина — стоя.

●
В американском обществе 
возникла дискуссия на 
тему, может ли истинный 
джентльмен сам чистить 
себе обувь. Спросили Лин-
кольна. «А кому же может 
чистить обувь истинный 
джентльмен?» — спросил 
он в ответ.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Гастроли — помеха семейному празднику

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Руководитель Малого театра 
Юрий Соломин

12 июня 2016 года. Бывший институт кожевенной промышленно-
сти  признан культурным наследием

1981 год. Андрей Миронов 
в фильме «Будьте моим мужем»

История 
советского 

кинематографа
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